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ВВП России вырос  
в январе на 4,6%

По данным правитель-
ства, ВВП России за первый 
месяц текущего года вырос 
на 4,6% в годовом выраже-
нии. В 2024 году тенденция 
роста экономики сохранит-
ся. Драйвером развития 
стали отрасли обрабаты-
вающей промышленности, 
которые росли темпами, 
вдвое превышающими 
среднероссийские показа-
тели.

Минфин начал работу 
над прогрессивной  
шкалой налогов

После выступления В.В. 
Путина с посланием Феде-
ральному собранию в пра-
вительстве начали прора-
батывать вопрос о повы-
шении налога на доходы 
физических лиц. Судя по 
всему, снижать действую-
щую ставку НДФЛ власти 
не намерены. Предполага-
ется, что речь может идти 
лишь ее о возможном уве-
личении. Более конкретная 
информация пока не рас-
крывается.

Госдума согласовала 
новые размеры ущерба 
по экономическим  
преступлениям

Комитет нижней пала-
ты парламента по госстро-
ительству и законодатель-
ству рекомендовал принять 
во втором чтении законо-
проект об индексации круп-
ного и особо крупного раз-
меров ущерба по ряду эко-
номических составов пре-
ступлений. Документом 
предлагается увеличить 
размер ущерба в ч. 5 и ч. 7 
ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство). Сумму значительного 
ущерба предлагается уста-
новить на уровне не менее 
250 тысяч рублей.

Транспортная  
интеграция Москвы  
и Подмосковья  
будет усилена

В столице в рамках транс-
портной программы до 
2030 года будет сформиро-
вано единое пространство 
Москвы и Московской обла-
сти. Жителям будет удоб-
нее подъезжать к станци-
ям центральных диаметров 
и метро. Расширится сеть 
перехватывающих парко-
вок. Планируется включить 
39 станций Ярославского и 
Павелецкого направлений в 
тарифную зону МЦД, вклю-
чая бесплатные пересадки. 
Сейчас в столице работа-
ют четыре диаметра с еди-
ными тарифами, средства-
ми оплаты, стандартами 
безопасности и комфорта. 
Треть станций находится в 
Московской области.

Россия входит в топ-10 
стран по внедрению  
искусственного  
интеллекта

По данным Минэконо-
мики, общий уровень вне-
дрения искусственного 
интеллекта в приоритет-
ных сферах экономики пре-
высил 31%. Высокий уро-
вень зрелости искусствен-
ного интеллекта позволяет 
массово использовать его 
в системе госуправления 
и бизнесе. Для ускорения 
этого процесса необходи-
мо создавать дополнитель-
ные стимулы. Следует раз-
вивать фундаментальную 
науку, методы расчетов для 
нейросетей, новые способы 
формирования моделей и 
оптимизацию вычислений. 
Для этого власти обещают 
выделять дополнительное 
финансирование, откры-
вать новые исследователь-
ские центры и привлекать 
бизнес.

2024�Социальная
хроника 17 марта бюллетень станет вашим доверенным лицом

Избирательная кампания по выбо-
рам президента России завершается. 
Доверенные лица Николая Харитонова, 
широкий партийный актив, депута-
ты-коммунисты всех уровней, а также 
большое число сторонников КПРФ 
добились очень хороших результатов в 
работе по агитации за народного канди-
дата.

В Ивановской области, этом «ситцевом 
крае» страны, как и во всех других реги-
онах России, за время кампании прошла 
целая серия публичных мероприятий. 
Они затронули все районы и отдален-
ные населенные пункты. Прямое обще-
ние с людьми сочеталось у коммуни-
стов с распространением агитационных 
материалов. Оно дополнялось успеш-
ным выступлением команды доверен-
ных лиц кандидата от КПРФ на дебатах.

Коммунистам было что обсудить и 
предложить стране. Застарелые систем-
ные проблемы уже давно не дают России 
успешно двигаться вперед. На их скорей-
шее решение и направлена программа 
КПРФ, с которой вышел на президент-
ские выборы Николай Харитонов.

Стране остро нужны перемены к луч-
шему – в интересах большинства. Капи-
тализм себя полностью и окончательно 
исчерпал. Социализм буквально сту-
чится во все двери. За ним будущее! 
Выборы – это хороший шанс дать ему 
простор для широких и всесторонних 
преобразований!

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ: 

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ — ЗАЛОГ  
УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ СТРАНЫ

Следует уточнить

О зарплатах  
учителей и врачей

В Государственной думе 
приступила к решению 
вопроса о преодолении 
кадровых проблем в образо-
вании и медицине рабочая 
группа под руководством 
Ивана Мельникова.

Надеюсь, что заявленные 
меры по поддержке медиков в 
малых городах и на селе дадут 
свои результаты. Президент 
пообещал, что:

l С 1 апреля окладная часть 
заработной платы медработ-
ников должна повыситься до 
50% от общей суммы выплат 
во всех российских регионах. 
Это неплохо, но профсоюзы 
и депутаты Государственной 
думы настаивают на росте 
окладной части до 70% от 
суммы заработной платы.

l С 1 марта повысится раз-
мер ежемесячной выплаты 
медицинским работникам в 
малых городах и селах. Так, 
в городах, где проживает от 
50 тыс. до 100 тыс. человек, 
помимо базовой зарплаты 
врачи дополнительно будут 
получать 29 тыс. рублей, а 
средний медицинский пер-
сонал – 13 тыс. рублей. Док-
торам, работающим в поселе-
ниях с числом жителей менее 
50 тыс. человек, выплатят 50 
тыс. рублей, а медсестрам и 
медбратьям полагается 30 
тыс. рублей.

Отмечу, что эти предложе-
ния не вошли в президент-
ское послание Федеральному 
собранию. А в одном из рай-
онов Омской области я встре-
тил мнение, что Министер-
ство финансов может реали-
зовать поручение иначе, чем 
как оно было заявлено. Прошу 
в апреле сообщать нам с мест, 
как изменилась ситуация.

Что касается учителей, то 
заявление президента от 27 
декабря о мерах для выравни-
вания зарплат в разных реги-
онах не получило реализации 
ни в поручениях, ни в прези-
дентском послании.

На данный момент предпо-
лагается, что с 2025 года будут 
реализованы пилотные про-
екты по новой системе оплаты 
труда педагогов, а с 2026 года 
предстоит эти новые системы 
внедрять везде. Что собой 
будут представлять эти изме-
нения, пока сказать сложно.

Помещаем проект вопро-
сов, которые я передал в рабо-
чую группу для запроса в пра-
вительство. Прошу присылать 
свои предложения, которые 
мы можем представить. Воз-
можно, что нам удастся реа-
лизовать ваши идеи.

Проект вопросов для пра-
вительства в части решения 
проблемы дефицита кадров 
в образовании и медицине: 
https://t.me/smolinDuma.

Олег СМОЛИН

12 марта Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ Г.А. Зюганов выступил 
на пленарном заседании Госу-
дарственной Думы.
– Уважаемые коллеги!
Мы, похоже, не осознали до конца, что 

против нас ведут войну на уничтожение 
Русского мира. Можно принимать любые 
громкие заявления, но на Запад это не 
действует.

Я хотел бы, чтобы наши комитеты по 
обороне и безопасности внимательно 
изучили и обсудили статью генерал-пол-
ковника Зарудницкого, начальника Акаде-
мии Генерального штаба, которая вышла 
в журнале «Военная мысль». Он пишет, 
что после военной операции на Украине 
будут и другие. Нам не дадут спокойно 
жить и развиваться, если мы окажемся 
слабыми. А чтобы быть сильными, для 
начала надо честно и достойно провести 
предстоящие президентские выборы. Они 
впервые проводятся в условиях войны, и 
в их ходе необходимо рассмотреть аль-
тернативную программу развития.

В этом зале находится наш кандидат в 
президенты Николай Харитонов. Он про-
вел сто с лишним встреч с представите-
лями шестидесяти пяти субъектов Рос-
сийской Федерации. Наша команда уча-
ствовала во всех дебатах. В общей слож-
ности мы провели 3200 дебатов. И все 
делаем для того, чтобы донести до обще-
ства важнейшую идею: без левоцентрист-
ского поворота невозможно решить стоя-
щие перед ним проблемы и задачи, иметь 
сильную армию и сплоченный народ, 
остановить вымирание и обнищание. 
Еще раз настаиваю, что к этому необхо-
димо отнестись со всей серьезностью!

Я был крайне удивлен, что чиновники 
на местах заранее обещают Путину на 
выборах чуть ли не 90%. Ведь это под-
лость, оборачивающаяся прежде всего 
против руководителя страны! Он сам нас 
всех призвал честно, достойно, справед-
ливо провести выборы. Чтобы были рас-
смотрены все альтернативы и учтены 
критические замечания.

Официально обращаюсь к админи-
страции президента: наведите элемен-
тарный порядок! Также обращаюсь к 
руководству «Единой России»: вы отвеча-
ете за строгое соблюдение закона. Когда 
все эти политтехнологи, будто в бухгал-
терии, расписывают по 4–5% другим кан-
дидатам, жонглируя бездоказательными 
цифрами, они забывают главное. СССР 
расколотили не танковой армадой Гит-
лера. Не люфтваффе Геринга. Его рас-
колотили, по сути дела, политтехнологи-
ями. Расшатали с помощью программы, 
предложенной американцами, кото-
рая называлась «гарвардский проект». 
На нее работали 100 институтов, целый 
отряд диверсантов. И вы сегодня видите 
последствия ее реализации.

Потери колоссальные и поистине тра-
гические! Но если бы была принята наша 
программа, мы смогли бы эти потери вос-
полнить. И не было бы тогда ни сегодняш-
ней войны, ни многих других бед.

Мы обязаны внимательно отнестись не 
только к тому, что высказал в послании 
президент страны. Ровно через неделю 
после него со своим обращением высту-

пил Байден. Я попросил своего совет-
ника, который много лет работал в США 
и преподавал в университете Ричмонда, 
перевести послание Байдена. Его надо 
подробно изучать, а не просто хаять с 
телеэкрана.

На самом деле заявления американ-
ского президента – это прямой вызов 
нам. По сути, он выступал как фюрер. И 
с точки зрения формы, и по внутреннему 
содержанию. В его речи прозвучала раз-
вернутая программа модернизации США, 
направленная на принципиальное усиле-
ние ее роли агрессивного мирового жан-
дарма. Байден откровенно гордится тем, 
что расширение НАТО стало его глав-
ным достижением. Тем, что Вашингтон в 
противостоянии нам диктует свою волю 
Германии и другим странам Евросоюза. 
Среди тех, кто аплодировал этой речи, 
был и премьер Швеции, которая 200 с 
лишним лет не вступала ни в какие воен-
ные блоки. Теперь же она вошла в НАТО 
и уже подписывает соглашения о разме-
щении на своей территории ракет, кото-
рые будут нацелены на нас.

Мы обязаны ясно понимать серьез-
ность нарастающих угроз и быть гото-
выми к их отражению. А для этого необ-
ходимо максимально консолидировать 
общество, принять предложенный нами 
бюджет развития и реализовать те пред-
ложения, которые вносила наша партия и 
фракция.

Харитонов провел в ходе избиратель-
ной кампании множество встреч. Афо-
нин объехал с ним всю страну. Мы вме-
сте с Кашиным к 23 февраля и 8 марта 
отправили в Донбасс еще два огромных 
конвоя. Но ведь задачи, которые мы при 
этом решаем – это наши общие задачи. 
Мы все обязаны их решать, а не сидеть 
и мухлевать: этому четыре с половиной 
процента, тому – пять с половиной. Это 
недопустимо – тем более в нынешней 
тревожной обстановке, требующей мак-
симальной ответственности и сплоченно-
сти!

Не может набирать 5% партия, которая 
два года назад набрала на выборах во 
многих регионах 30% и показала в Хакас-
сии результат 39% против 36% у партии 
власти. Не может быть таким результат у 
партии, добившейся убедительного пере-
избрания Коновалова, против которого 
работали 200 «черных» политтехнологов.

Но такие политтехнологи никуда не 
делись. Ни Голубев, ни Богомаз не отве-
тили за то, что они воровали голоса на 
выборах, хотя мы требовали призвать 
их к ответу. Приглашали сюда Голубева, 
благодаря которому в Ростовской обла-
сти по-прежнему стоит памятник фаши-
сту Краснову. На Уране по-прежнему дей-
ствует Ельцин-центр – рассадник русофо-
бии и антисоветчины. В Москве продол-
жают к главным праздникам выстраивать 
позорные заграждения вокруг ленинского 
Мавзолея. Тем, кто этим занимается, сто-
ило бы прийти 5 марта, в день памяти 
Сталина, к его могиле. И посмотреть на 
6800 гвоздик, которые к ней положили. Их 
собрали молодые люди – целую акцию 
проводили!

Почему молодежь проводит такие 
акции? Почему сегодня Харитонов вме-
сте с Афониным едут в Сталинград 
поклониться его бессмертному подвигу? 
Почему Путин открыл там три новых 

памятника: Сталину, Жукову и Василев-
скому? Потому что с каждым днем обще-
ство все яснее осознает величие совет-
ского опыта и незаменимость совет-
ского наследия для нас сегодняшних. 
Мы должны понимать, каковы реальные 
настроения в обществе. Осознавать, что 
они требуют изменения курса, и что это 
самый принципиальный вопрос.

Какие три главных вопроса люди 
задают на всех встречах? Первый – когда 
закончится война? Но при таком подходе 
она никогда не закончится! Для ее побед-
ного завершения нужна полная мобили-
зация. Требуется решение всех ключевых 
вопросов, максимальное сплочение, а не 
мухлеж в ходе избирательной кампании.

Второй вопрос – почему дорожает все 
подряд? Почему растут коммунальные 
тарифы, почему не можем отрегулиро-
вать цены на бензин, солярку, продукты 
первой необходимости? Все задают этот 
вопрос.

И третий вопрос – почему страна выми-
рает, а олигархи по-прежнему выводят 
гигантские деньги за рубеж? Только за 
2022 год вывели 251 миллиард долларов. 
Разве этот грабеж трудно остановить? 
Давайте наконец покончим с ним общими 
усилиями!

У нас впереди отчет правительства. Я 
настаивал на том, чтобы он состоялся как 
можно скорее. Президент в своем посла-
нии сформулировал новые задачи. Три с 
половиной триллиона предстоит допол-
нительно вложить в социальную сферу. 
И мы это полностью поддерживаем. Обе-
щаны четыре триллиона дополнительных 
вложений в коммуналку, хотя на ее вос-
становление требуется в несколько раз 
больше. В стране 60% труб изношено!

Когда мы обсуждали здесь бюджет на 
предстоящие три года, Макаров упорно 
доказывал, что он хороший, и его необ-
ходимо принять. А теперь его предстоит 
кардинально пересматривать, потому что 
он абсолютно не соответствует потреб-
ностям страны и задачам, заявленным в 
президентском послании. Но ведь Кашин 
с Коломейцевым и нашей командой пред-
лагали вам бюджет развития. Он позво-
лил бы увеличить расходы на десять 
триллионов. И сегодня ничего не при-
шлось бы перекраивать для выполнения 
задач, обозначенных главой государства.

Но вместо этого пополнять казну соби-
раются за счет увеличения на 2% налогов 
на доходы всех граждан, которые зараба-
тывают больше 80 тысяч в месяц. А оли-
гархи, с которых по-прежнему не соби-
раются брать по 30–40% налогов, как во 
всем мире, ходят и посмеиваются.

Откройте послание Байдена. Он ска-
зал: малоимущие американцы не будут 
платить налоги. А для богачей они при 
необходимости будут удвоены и утроены. 
Вот почему Байден, несмотря на то, что 
он уже еле передвигается, по предвы-
борным опросам отстает от Трампа всего 
на 2%. Ведь глубинная Америка слышит 
обещания защищать ее интересы.

Я же хочу, чтобы нас слышала корен-
ная Россия, русские регионы, которые 
вымирают ударными темпами. И посла-
ние президента во многом на это наце-
лено. Мы шли на выборы, чтобы оно было 
реализовано как можно успешнее. Шли, 
чтобы в ходе обсуждения найти принци-
пиальные решения. Так почему же в ходе 

кампании так и не рассмотрен всерьез ни 
один из поставленных нами вопросов?

Среди них одним из важнейших явля-
ется вопрос государственной поддержки 
и кадрового пополнения отечественной 
науки. Это ключевое условие нашего тех-
нологического прорыва. Нас уверяли, что 
поддержат аспирантуру, существенно 
увеличат стипендии молодым ученым. 
Но на деле оказалось, что только два 
аспиранта из ста получат стипендию в 
75 тысяч. А остальные, по сути, не полу-
чат ничего. Но откуда вы тогда возьмете 
новые технологии и талантливых специ-
алистов?

У нас 1,2 миллиона талантливых людей 
работают за кордоном, в иностранных 
компаниях. Они вернутся в Россию с 
радостью. Но для этого необходимо обе-
спечить им достойные условия работы. 
Так давайте примем соответствующие 
решения! Тогда они приедут и будут раз-
вивать нашу страну, а не работать на 
чужое благо.

Ключевая задача выборов – укрепле-
ние стабильности. Не случайно Николай 
Михайлович Харитонов в своих высту-
плениях повторяет: я за стабильность. 
Мы провели все предвыборные встречи 
максимально организованно, достойно. 
Но я настаиваю на том, чтобы усилили 
контроль за чиновниками, которые готовы 
самым грубым образом попирать выбор-
ное законодательство.

Мы направляем для контроля за выбо-
рами 100 тысяч наблюдателей, которых 
обучили и подготовили. Нам не надо ни 
одного чуждого голоса. И я ничего не 
имею против «Новых людей». Но я наде-
ялся услышать хоть одно действительно 
новое слово, хоть одно по-настоящему 
ценное предложение. Увидеть проект 
хотя бы одного важного закона. Однако 
не увидел и не услышал ничего, за что им 
можно пообещать эти 5–7% голосов.

Не надо шутить с людьми, которые сей-
час живут под постоянными обстрелами. 
Сегодня 47 дронов над страной проле-
тело. И мы должны сплотиться, объе-
диниться и решать эти проблемы. В том 
числе – с помощью избирательного бюл-
летеня. Но пора окончательно осознать: 
без левоцентристского поворота у вас не 
будет ни достаточных средств в бюджете, 
ни благополучного общества, ни страны, 
которая уверенно смотрит вперед.

Все сегодняшние проблемы порождены 
предательством и обманом времен Гор-
бачева и Ельцина. Я видел, как Ельцина 
самым бессовестным, самым веролом-
ным образом тащили к власти с помощью 
американских инструкторов. И это обер-
нулось такими бедами, которые отняли 
у нас миллионы жизней. Был нанесен 
колоссальный удар по нашей истории, по 
нашей культуре.

Для того чтобы преодолеть это разру-
шительное наследие и твердо встать на 
путь побед, нужно прежде всего пере-
стать лгать. Нужно понимать, в каком 
состоянии мы находимся, и безотлага-
тельно принимать необходимые реше-
ния. Вот тогда мы будем уверенно побеж-
дать любых противников. Мы посылаем 
своих людей на фронт, уже 62 командира 
похоронили. Но мы твердо знаем, что 
сражаемся за будущее страны. И ради ее 
будущего сделаем все, чтобы эти выборы 
прошли честно!
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В Финском заливе 
на отколовшейся льдине 
застряли 15 рыбаков

Сотрудники спасательной 
службы Петербурга сняли со 
льдины любителей подледной 
рыбалки. Группу рыбаков за-
метили на расстоянии 20 ме-
тров от берега. Спасатели на 
катере на воздушной подушке 
добрались до терпящих бед-
ствие любителей подледно-
го лова и доставили людей на 
берег. Медицинская помощь 
рыбакам не потребовалась.

В Калининграде будут 
судить американца 
за похищение и попытку 
вывоза из России 
ребенка

35-летний гражданин США 
предстанет перед россий-
ским судом по обвинению в 
похищении ребенка и поку-
шении на незаконное пере-
сечение госграницы. Он при-
был в Калининградскую об-
ласть в июле 2023 года, что-
бы встретиться там со своим 
четырехлетним сыном, кото-
рый является гражданином 
России. Забрав ребенка у ма-
тери, американец увез его на 
автомобиле и попытался вме-
сте с ним пересечь госграни-
цу через лесисто-болотистую 
местность, но был остановлен 
пограничниками. В отноше-
нии похитителя возбуждено 
уголовное дело. Обвиняемый 
находится под стражей.

В Томской области 
подростку отрезало руку 
на пилораме

16-летний юноша получил 
травму на пилораме – ему от-
резало руку на уровне плеча. 
Пострадавшего в тяжелом 
состоянии экстренно доста-
вили из Шегарского района в 
Томск, где прооперировали. 
В обстоятельствах случивше-
гося разбираются правоох-
ранительные органы. Паци-
ент находится в стабильном 
состоянии. Восстановить ко-
нечность ему не удалось.

В Татарстане подросток 
попал под поезд 
и выжил

15-летний школьник пере-
ходил через железнодорож-
ные пути в неположенном ме-
сте, и его сбил поезд. Инци-
дент произошел в Высоко-
горском районе республики. 
Ребенка обнаружил сотруд-
ник железной дороги, кото-
рый оказал пострадавшему 
первую помощь и вызвал ме-
диков. Мальчик находится в 
сознании. Подробности о его 
состоянии и характере полу-
ченных травм неизвестны.

В Красноярске 
руководитель офиса 
одного из банков 
похитила более 22 млн 
рублей

Женщине предъявлено об-
винение в хищении в особо 
крупном размере, совершен-
ном с использованием слу-
жебного положения. С 2017 
по 2022 год она брала у кас-
сира наличные, якобы для 
того, чтобы загружать их в 
банкоматы, но на деле день-
ги забирала себе. Недостачу 
в кассе скрывала несколько 
лет. Деньги тратила на лич-
ные нужды, а также пере-
давала мужу. Общая сумма 
ущерба составила более 22 
млн рублей. На имущество 
обвиняемой наложен арест. 
Дело направлено в суд.

В Екатеринбурге 
оштрафовали мужчину 
за фиктивную 
регистрацию мигрантов

Суд вынес приговор мест-
ному жителю 1985 года 
рождения, который с июля 
2022 года по июнь 2023 года 
фиктивно поставил на реги-
страционный учет 3669 ино-
странных специалистов. Ему 
назначен штраф в размере 
1,5 млн рублей. Приговор в 
законную силу не вступил и 
может быть обжалован.

В Башкирии нашли 
сбежавшую из дома 
девочку

12-летняя пятиклассница из 
села Учалы поссорилась с ро-
дителями и ушла из дома. Ее 
почти сутки разыскивала по-
лиция при помощи волонте-
ров. Ссора в семье произо-
шла из-за электронной сига-
реты. Матери не понравилось, 
что ее дочь курит. После побе-
га пятиклассница переночева-
ла у подруги, которая посове-
товала ей идти в детский дом. 
Соцработники сообщили о ме-
стонахождении девочки мате-
ри, и беглянку вернули домой.

2024�Социальная
�хроника

Выступление депутата Госдумы 
А.Н. Грешневикова

Против этих законотворческих хи-
тросплетений выступил депутат 
Госдумы, известный эколог, защит-
ник лесов и рек, лауреат премии 
«Слово к народу» Анатолий Нико-
лаевич Грешневиков. Он убеждал 
думское большинство не принимать 
вредный во всех отношениях законо-
проект о создании лесных дорог.

А кому вдруг такие дороги пона-
добились? Да все им, олигархам, жа-
ждущим и дальше наживаться на лес-
ных богатствах России. Под видом 
строительства дорог можно сколько 
угодно вырубать лес, а появятся лес-
ные дороги – они позволят с комфор-
том вывозить древесину и охотиться 
на зверушек.

Инициативу о строительстве лес-
ных дорог, принятую «Единой Росси-
ей» в первом чтении, Анатолий Нико-
лаевич раскритиковал в пух и прах. 
Вот что он сказал:

– Уважаемые коллеги, в недавнем 
послании президента перед Государ
ственной думой был поставлен, по 
крайней мере, один хороший вопрос 
– повысить зарплату лесникам. К со
жалению, мы рассматриваем законо
проект не о том, другой.

Я думал, что в связи с затеянной 
сейчас в регионах очередной оптими
зацией лесничеств – начиная с Челя
бинска, уже и у нас в Ярославле идет, 
– появится соответствующая законо
дательная реакция. Но вместо темы 
сбережения лесов, расширения шта
тов лесничеств, получаем законопро
ект прямо противоположного содер
жания.

Вы посмотрите, что творится на 
местах.

Губернатор Ярославской обла
сти Евраев решил создать областное 
управление лесничествами, и заодно 
в 15 городах и районах будут сокра
щены штаты, уберут руководителей 
лесных хозяйств – 15 человек с опы
том 20–30 лет, это инспектора, води
тели. Положено, скажем, четыре во
дителя, – останется один. И тут воз
никает вопрос: а для кого лесные до
роги и за чей счет?

Докладчик (Евгений Марков, 
ЛДПР) сказал, что финансировать 
строительство дорог будут предпри
ниматели и иные экономические де
ятели. Я считаю, это обман. Этот за
конопроект на две с половиной стра
нички. В нем не написано, за счет 
кого будет финансироваться строи
тельство лесных дорог. Почему не 
указано?

По огромному количеству тех во
просов, которые у меня возникли, я 
понял, что закон не просто сырой, а 
вредный. Правильно сказал колле
га (Вячеслав Мархаев, КПРФ), что 
он для лесной мафии скорее годит
ся, чем для нас. Почему авторы зако
нопроекта не указали источник фи
нансирования – кто будет строить до
роги?

Вот здесь коллега спрашивает про 
ответственность. А если бы конкрет
но написали, что строительство до
рог будет осуществляться за счет лес
ных арендаторов, то те бы отказались 
их строить. Потому что последуют 
вопросы: а кто возьмет содержание 
этих дорог на баланс? Кто станет 
собственником? А если завтра этого 
арендатора посадят, кто будет содер
жать эту дорогу? А если арендатор, 
построивший дорогу и держащий ее 
на балансе, попадет в реестр недо
бросовестных арендаторов, кто будет 
нести ответственность за ее содержа
ние? Нет ответа!

И причина понятна. Это специаль
ная такая уловка, чтобы дороги стро
или иные «экономические деятели». 

Какие? Если это олигархиохотники, 
– то так и надо написать. Только не
известно, согласны ли они строить 
дороги. Законопроект умалчивает. В 
нем его сочинители не могли прямо 
написать, что это уловка. Потому как 
все финансирование ляжет на нищие 
городские районы и областные бюд
жеты.

Почему сейчас сокращают лесни
ков? Уже повторная волна пошла. У 
них нищенские зарплаты. Почему Пу
тин услышал их, и предложил поднять 
им зарплату? А вы – извините... Я счи
таю, не коррелируется данный зако
нопроект с посланием президента.

Про границы. Даже правительство 
указывает, что нет механизма реали
зации нормы, касающейся границ. 
По границам фактически не предус
матривается лесных дорог. Но даже 
эти поправки правительства не уч
тены.

Меня насмешила фраза, что «доро
ги будут строить граждане и юриди
ческие лица». Странно. Восьмая ста
тья. Где б найти такого гражданина и 
юридическое лицо, которые бы при
няли участие в строительстве дорог.

Исходя из всех вопросов, многие из 
них справедливо задавали ряд депу
татов, но так и не получили ответов, 
я считаю, что данный законопроект 
надо отложить.

Для начала необходимо разобрать
ся, что такое лесные дороги: аварий
ные, гравийные, с асфальтовым по
крытием и иные. И – конкретно ре
шить, кто всетаки возьмет на баланс 
строительство дорог? И тогда только 
обсуждать законопроект.

Фракция «Справедливая Россия» 
проголосует против принятия «до
рожного» законопроекта в первом 
чтении. Измениться наше мнение мо
жет только после учета наших попра
вок.

На комитете по экологии мы под
няли вопрос: не пора ли восстановить 
Министерство лесного хозяйства? 
Вопрос назрел, он поднимался уже в 
правительстве. Пора вернуть управ
ление лесами с регионального уровня 
на федеральный. Тогда меньше будет 
проблем.

Сегодня многие из депутатов вы
ступали по поводу послания прези
дента. Прозвучала мысль, что мы, 
представители народа, должны фор
мировать национальную элиту, вклю
чать в правительство, в губернатор
ские команды достойных граждан. 
Согласен, Государственная дума не 
должна стоять в стороне. Так, почему 
бы нам не выступить с инициативой 
о создании Министерства лесного хо
зяйства?

У нас вон мусорная реформа про
валилась, – и никто за это не отвеча
ет. На «культурном фронте» – тысячи 
деятелей культуры смотались за гра
ницу, предали Родину, – и никто не 
отвечает. Так пусть Государственная 
дума возьмет на себя ответственность 
за формирование правительства и 
учтет предложение о создании Ми
нистерства лесного хозяйства.

А по законопроекту, повторюсь, я 
категорически против. Многие кол
леги высказали к нему свои замеча
ния.

Призываю, коллеги, не принимай
те такие законы. Давайте сформиру
ем названное министерство, повысим 
зарплату лесникам и отменим все ре
гиональные реформы по оптимиза
ции лесничеств.

Дайте лесникам хорошо работать. 
У них обход не 20 гектаров, а две ты
сячи. А если их еще сократить, то 
леса останутся совсем беззащитными. 
Пожаров и пиратских вырубок будет 
во много раз больше. 

Спор с молчаливым оппонентом
Но не в том смысле, чтобы они 

не горели и не вырубались по-чер-
ному или чтобы своевременно вос-
станавливались, сберегались и кон-
тролировались. Нет. Леса рассма-
триваются рыночным режимом пре-
жде всего как источник обогащения. 
Например, как повыгоднее продать 
древесину, а если уж строить доро-
ги в лесах, то для удобства различ-
ных лесопользователей-коммер-
сантов, и еще – чтобы, прикрыва-
ясь строительством дорог, бескон-
трольно валить деревья.

Замминистра по природным ре-
сурсам и экологии Сергей Анопри-
енко, представляя проект новых 
изменений в Кодекс РФ об адми-
нистративных правонарушениях, 
утверждал, что министерство уси-
ливает ответственность за наруше-
ния при учете и реализации древе-
сины, при отсутствии надлежащей 
документации в случае вывоза леса. 
Ответственность, которую понесут 
нарушители, выражена системой 
штрафов: сумма взысканий с долж-
ностных лиц составит от 25 тыс. до 
35 тыс. рублей, для индивидуальных 
предпринимателей – до 100 тыс. ру-
блей, а для юрлиц – до 200 тыс. ру-
блей.

Меры, по словам чиновника, на-
правлены на декриминализацию 
сферы. Однако при обсуждении 
документа депутаты выявили ряд 
пробелов и необъяснимых смягче-
ний ответственности, противореча-
щих заявленным целям. Например, 
за первое нарушение при оборо-

те древесины штраф не назначает-
ся, ужесточение наступает лишь при 
повторном нарушении. Даже от-
менена конфискация незаконно 
полученной древесины и транс-
портных средств при первом на-
рушении, и только во второй раз 
предлагается применять конфи-
скацию. «Это же ощутимое смяг-
чение, – доказывали депутаты, 
– получается, что теперь нару-
шителю остается техника для 
совершения новых нарушений». 
Такой вот гуманный подход к пра-
вонарушителям заложен в зако-
нопроекте.

Думцы отметили, что снижа-
ются санкции за транспортиров-
ку древесины без оформления 
электронного сопроводительно-
го документа. Почему? Непонят-
но. Ряд нарушений, которые ква-
лифицируются как администра-
тивные, на самом деле имеют 
криминальный характер и долж-
ны рассматриваться как уголов-
ные, но перевод административ-
ных нарушений в уголовные за-
конопроектом не предусматри-
вается.

На вопрос о том, посредством ка-
ких информационных сервисов – 
частных, государственных, единого 
портала – будет отслеживаться обо-
рот и транспортировка древесины, 
Аноприенко вообще не ответил.

Парламентарии хотели бы еще 
поспрашивать чиновника, но еди-
нороссовский президиум Госдумы, 
сообразив, что дальнейший анализ 

мутного законопроекта вынудит от-
ложить его рассмотрение, быстро 
свернул расспрашивание.

И все же замминистра пришлось 
признаться, что «черные рубки» 
продолжаются: в 2023 году объ-
ем незаконной древесины со-
ставил 400 тыс. кубов, уголовных 
дел, переданных на следствен-
ную проверку, – около полутора 
тысяч.

И, судя по предложенной Анопри-
енко так называемой декриминали-
зации, в 2024 году картина не улуч-
шится. Потому что правящий класс 
имущих и их ставленники в высоких 
ведомствах всего лишь имитируют 
борьбу с «черными лесорубами». На 
деле же, как сказал Анатолий Греш-
невиков, «такое законодательство 
на руку лесной мафии.

КПРФ и справороссы отказались 
поддерживать законопроект Ано-
приенко. Но желания «Единой Рос-
сии» угождать правительству и го-
лосов этой партии хватило для при-
нятия в первом чтении невнятного 
законопроекта: за – 333. Оппозиция 
не голосовала.

Не меньшее разочарование до-
ставил депутатам, болеющим за 
сохранение бесценного богат-
ства России лесов, законопроект 
«О внесении изменений в Лесной 
кодекс РФ», регулирующих, как 
было подчеркнуто, отношения в 
сфере создания, содержания и 
эксплуатации лесных дорог. Раз-
работан он, конечно, в правитель-
стве, но, в Госдуме его инициато-

ром выступил элдэпээровец Евге-
ний Марков. Видно, при Слуцком 
партия Жириновского утрачивает 
свой либеральный демократизм и 
мимикрирует в сторону унитарной 
«Единой России». Отныне, как ви-
дим, бывшие жириновцы вместе с 
безликим правящим большинством 
Госдумы прикрывают министер-
ских чиновников подставным автор-
ством.

По словам Маркова, «дороги нуж-
ны в целях стимулирования лиц, ис-
пользующих леса, – это арендато-
ров и тех, кто реализует инвестпро-
екты». Ради этого Лесной кодекс РФ 
дополняется главой «Лесные доро-
ги». Для убедительности в важно-
сти создания лесных дорог Марков 
много говорил о различных высоких 
поручениях, совещаниях, обеща-
ниях и о том, как наступят прекрас-
ные дни для лесохозяйств, когда 
они наполнятся такой современной 
инфраструктурой, как дороги. Но за 
«лирикой» не последовало конкре-
тики.

Алексей Куринный (КПРФ) пытал-
ся прояснить, кто будет определять 
требования и условия создания до-
рог и пользования ими, кто будет 
отвечать за соблюдение экологиче-
ских норм, охрану животных. А так-
же – не усилятся ли сплошные руб-
ки с появлением лесных дорог, как 
будет осуществлять заявленное ре-
гулирование.

Марков не знал, что ответить Ку-
ринному.

А по мнению коммуниста Вяче-
слава Мархаева, ссылки на «про-
ект освоения лесов, арендную базу, 
лесную декларацию, технологиче-
скую карту к ней...» – это ни о чем.

И новые главы про лесные до-
роги не помогут навести порядок в 
лесном хозяйстве. Мархаев назвал 
главный рецепт:

«Лесной кодекс надо менять. 
Чем быстрее, тем лучше. За осно-
ву можно взять Лесной кодекс Бе-
лоруссии, там – порядок в лесной 
отрасли. Лесной кодекс надо ме-
нять в интересах лесного хозяйства 
с разрешительным порядком, с по-
рубочным билетом строгой отчет-
ности, убрать заявительный харак-
тер, декларированный и направ-
ленный только на промышленный 
комплекс в лесах, а не на защиту 
нашего зеленого достояния от раз-
грабления. Необходимо вернуть 
институт лесников, который унич-
тожен, как помеха для тех, кто лоб-
бирует данный законопроект в том 
числе.

Предложенный законопроект не 
решает существующие проблемы. 
Складывается такое ощущение, что 
законопроект написан исключи-
тельно в интересах определенного 
крута людей, конкретных заказчи-
ков, он защищает интересы лобби-
стов, но никак не лесное хозяйство 
и природу в целом».

И еще Мархаев с грустью в голосе 
добавил: «Вы знаете о том, что прак-
тически леса строительного у нас не 
остается, продолжаются сплошные 
вырубки. Мы знаем, в скором вре-
мени начнутся сплошные рубки на 
Байкале. Такое решение будет одо-
брено думским большинством. И 
этот законопроект – очень серьез-
ная опасность для наших лесов, его 
нельзя принимать».

Но, «ЕдРо» приняло (за – 308) в 
первом чтении очень плохой зако-
нопроект.

А. Грешневиков подытожил 
авантюрное законотворчество, из-
ложив, что дадут «лесные дороги» 
людям и природе.

Галина ПЛАТОВА

Валерий КИРИЛЛОВ, писатель, заслуженный работник культуры России
Лет пять назад мне позвонил 

старожил из дальнего «Аксенов
ского куста»: «Вы давно были 
у Аполецкого каменного кре
ста?» – «Году в двенадцатом». 
– «Крест исчез!» – «Не может 
быть, – говорю. – Это же цен
нейший памятник культурного 
наследия!» – «Точно, исчез…»

Обратился я к краеведу Алек
сандру Васильевичу Рачееву: 
так, мол, и так: исчез Аполецкий 
крест. Александр Васильевич 
возмутился не менее, чем я, и со
общил о случившемся в райад
министрацию. Никаких внятных 
движений со стороны чиновни
ков не последовало. Мой звонок 
тверскому археологу, доктору 
культурологии Вячеславу Ми
хайловичу Воробьеву ситуации 
не прояснил.

Обращаться в полицию? 
Вопервых, это должна сделать 
официальным образом власть, а 
вовторых, у меня уже был опыт, 
связанный с бронзовым бюстом 
дважды Героя Социалистиче
ского труда А.П. Александрова 
в деревне Хотилицы... 

Неужели история исчезно
вения Аполецкого креста оста
нется без ответа? Но вот недав
но обнаружил на сайте «Вести 
Твери» информацию еще от 24 
апреля 2018 года: «В Верхне
волжье появился еще один па
мятник монументального зод
чества». Начиналась она так: 
«Группа тверских энтузиастов 
разыскала его в заброшенной 
деревне на границе Тверской и 
Новгородской областей. Наход
ка должна пролить новый свет 
на эпоху культуры Средневеко
вья. Несколько месяцев ушло у 
Аркадия Якимова и его едино
мышленников на поиски арте
факта. О том, что в Андреаполь
ском районе находится уникаль
ный Аполецкий, или Велиль
ский крест, узнал случайно. О 

нем 20 лет назад писал профес
сор ТвГУ Юрий Смирнов. Со
временные любители истории 
решили проверить, так ли это».

«Странно, – подумал я. – По
чему памятник «появился», если 
он был? И какой может быть 
«новый свет», если памятник су
ществует около тысячи лет? Да и 
зачем его было искать «несколь
ко месяцев», когда в тамошней 
округе каждый старожил знает, 
где находится Аполецкий крест? 
То есть с первых строк инфор
мации повеяло по меньшей мере 
лукавством.

Жаль, что почетного гражда
нина Твери Ю.М. Смирнова уже 
нет в живых. Но сразу вспомни
лась поездка к Аполецкому кре
сту летом 2000 года. Добравший
ся рейсовым автобусом из Твери 
профессор переночевал у меня 
дома (я находился в родовом 
гнезде в отпуске), а утром Юрий 
Мстиславович, директор мест
ного краеведческого музея В.В. 
Линкевич, А.В. Рачеев и автор 
этих строк отправились на моей 
«Ниве» в путешествие. Смирнов 
привез в рюкзаке скромный по
дарок для знакомой старушки. 
В деревне Заболотье постучал
ся в дверь ветхой, обшитой ще
пой избы. Старушка выглянула 
в окно, но дверь не отворила. 
Юрий Мстиславович оставил на 
крыльце под «козырьком» пакет 
с двумя буханками свежего хле
ба (хлеб в то время доставлялся 
с перебоями).

Мы поддерживали дружеские 
отношения многие годы. Док
тор технических наук, кристал

лофизик Ю.М. Смирнов был не 
только крупным специалистом в 
основной сфере своей деятель
ности, но и неутомимым иссле
дователем тверского края, авто
ром нескольких краеведческих 
книг. Вот одно из писем, харак
теризующее его с этой стороны: 
«Валерий Яковлевич! Спасибо 
за книгу и за память. Рад, что вы 
не прекращаете трудиться. Мне 
навсегда запомнились те дни, а 
Новгородский крест – особен
но. Мы тогда расстались в Ше
шурине примерно в 16 часов. А 
дальше мой путь был – на Зеле
ный Бор, затем – Краснополец, 
а оттуда на юг вдоль буйной в 
те дни речки Вревицы. Послед-
ний встреченный на пути мужи-
чок предупредил – не вздумай пе-
реправляться через реку! И при-
шел я к Попову (помните тако-
го торопецкого краеведа?) аж 
в полночь! Хорошо, хоть луна 
поднялась, но в то время и без 
нее я бы добрался. С Поповым 
на следующий день съездили в 
Волок к «фронтиреру» – бывше
му солдату, попавшему в плен, 
из Бельгии бежавшему во Фран
цию и сумевшему найти тех са
мых «маки»...

Ю. Смирнов, 7.12.2009»
Ни разу не слышал я от Юрия 

Мстиславовича предложения 
перенести древний каменный 
крест из Верхнего Апольца.

То, что «спасение» было осу
ществлено потихому, лишь уси
лило мои подозрение в том, что 
андреапольские чиновники, ве
роятно, были в курсе «опера
ции». Так или иначе, органи

заторы экспедиции по «спасе
нию» каменного креста вряд ли 
решились бы самовольно высту
пить в роли «спасателей». Ско
рее всего, ктото из властного 
кабинета выдал им дозволение 
на организацию еще одной экс
педиции и перевозку памятника 
«ближе к Волговерховью». Как 
отмечалось на сайте, сделать 
это было непросто, так как сам 
крест и его подножие весят поч
ти тонну. «Трудности были, ког
да основание при помощи рыча
гов, домкратов, пытались загру
зить, и потом... Оказалось, что 
пять человек могут загрузить то, 
что не может поднять трактор», 
– отметил Дмитрий Мартынов, 
участник экспедиции. А заме
ститель Генерального директора 
по археологии ТОГМ (Тверско
го объединенного Государствен
ного музея. – В.К.) Игорь Чер
ных подчеркнул: «Безусловно, 
это памятник культуры. Памят
ник истории, даже в какойто 
степени художественного твор
чества…»

И где же теперь этот памят
ник культуры, истории и «в ка
който степени художественно
го творчества»? Его установи
ли в Осташковском районе, на 
месте, где Волга впадает в озе
ро Стерж. Замечу, прежде там 
стоял другой каменный путевой 
крест, но его «спасли» намного 
раньше, увезя в областной крае
ведческий музей.

Древние варяги вряд ли были 
бы довольны таким «спасением» 
Аполецкого путевого креста, 
как и тем, что при «комфорти

зации» берега Западной Двины 
в Андреаполе были засыпаны 
слоем грунта (6 тыс. кубометров 
навозили) и залиты бетоном ме
ста их стоянок, где периодиче
ски проводились археологиче
ские раскопки. Ни один преж
ний руководитель района не 
додумался до изменения исто
рически сложившегося природ
ного ландшафта, понимая, что 
он сам по себе есть историче
ский памятник. А глава района 
Николай Баранник с легкостью 
это сделал. Главное, освоить 
деньги и отрапортовать наверх.

Но вернусь к Аполецкому 
кресту.

Не спорю, жителей на грани
це Тверской области и Новго
родчины осталось не так много, 
проселки не ахти какие, но это 
ни в коей мере не являлось ос
нованием для того, чтобы по со
гласованию с кемто или без со
гласования перемещать крест. 
Убежден, каждый исторический 
памятник (в корне не прием-
лю заемное, непонятное народу 
словцо «артефакт») должен на
ходиться на своем историческом 
месте.

Как мне рассказали, на пере
несенном за десятки киломе
тров «ближе к Волговерховью» 
Аполецком кресте была уста
новлена табличка, извещающая, 
что он перевезен из «забро
шенных мест Волговерховья». 
Я, конечно, не археолог, но это 
уже представляется не лукав
ством, а, простите, враньем! На 
мой взгляд, никакого отноше
ния к Волговерховью Аполец

кий крест не имел и не имеет по 
определению! Ручьи рядом с де
ревней Верхний Аполец впада
ют в реку Большой Тудер, боль
шой Тудер впадает в реку Ку
нья, та впадает в Ловать, а Ло
вать впадает в озеро Ильмень. 
То есть это уже бассейн Невы 
и Балтийского моря. При чем 
здесь Волга, впадающая в Ка
спийское море?

Похоже, это мало волнова
ло не только «спасателей», но 
и местных чиновников, кото
рые горазды произносить речи 
о развитии туризма. Казалось 
бы, вот вам, господа хорошие, 
не только редчайший памятник 
истории и культуры, но и важ
ный объект на скудной туристи
ческой карте района. Что ме
шало внести его в реестр объ
ектов историкокультурного на
следия Верхневолжья, сделать 
к нему качественную дорогу и 
обеспечить за ним надлежащий 
уход? Считаю, что ради торже
ства исторической справедли
вости Аполецкий крест должен 
быть возвращен на свое место, а 
в отношении «спасателей» и их 
сообщников приняты соответ
ствующие меры.

Помоему, история, случив
шаяся с Аполецким крестом в 
Андреапольском районе, сим
волически отражает всю тя
жесть «русского креста», кото
рый несет сегодня на себе рус
ская провинция. Тяжесть запу
стения. Тяжесть бесправия и 
безверия народа. Тяжесть бес
контрольности и безнаказан
ности чиновников. Разумеется, 

несправедливо представлять 
всех их в отрицательном све
те. Знаю в этой когорте и тол
ковых, обладающих знаниями, 
опытом руководителей. Тем не 
менее проблема обновления 
кадров назрела. И речь долж
на идти о спасении не отдель
ных памятников истории, куль
туры, а и целых районов от по
раженной бациллой показухи 
и обустройства личных интере
сов местной властной «элитки». 
Впрочем, не только местной.

Если после президентских вы
боров инициированное свер
ху очищение всетаки начнется, 
ставку нужно делать на тех, кто 
достойно проявил себя в защите 
интересов Отечества в спецопе
рации на украинском направле
нии, в других «горячих точках», 
нацелен на охранение традици
онных ценностей, а не является 
продуктом основанной на ку
мовстве и клановости «отрица
тельной селекции» в кадровой 
политике. О необходимости но
вой кадровой политики Влади
мир Путин говорил недавно в 
своем послании Федеральному 
собранию. В числе объявлен
ных им новых проектов и проект 
«Кадры».

На мой взгляд, для успешной 
его реализации нужна очисти
тельная инициатива снизу. Ну
жен, считаю, своего рода духов
ный спецназ в помощь благо
му намерению президента Вла
димира Путина по очищению 
России. Спецназ, состоящий из 
людей, которые, сплотившись 
на основе стремления жить по 
правде, добру, справедливости, 
неравнодушия к происходяще
му, молитвы о спасении России, 
должен стать редутом на пути 
лицемерия, клановой корруп
ции и бескультурья. 

г. Тверь

АПОЛЕЦКИЙ КРЕСТ
Кто вернет его на законное место?

Кому «ЕдРо» стелет дорогу в лесу?
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Преступная приватизация на-
циональных богатств, созданных 
трудом советского народа, оказа-
лась в основе становления олигар-
хической «элиты» РФ. Ей хоть чем-
то требовалось компенсировать 
свою дефективность. Поэтому 
характерной чертой российско-
го олигархата стало демонстра-
тивное потребление, выражаясь 
терминами социолога Торстейна 
Веблена. Среди топ-100 милли-
ардеров РФ более 63 приобрета-
ли статусные предметы роскоши: 
элитные яхты, самолеты, недви-
жимость и т.д. Они оказались 
настолько увлечены праздным по-
треблением, что уже воспринима-
ют его как работу.

«Жена миллиардера – это full-
time job! У меня каждый день – 
рабочий: я обдумываю и создаю 
тот стиль и образ жизни, который 
подходит нам обоим. У нас ведь 3 
дома в 3 странах – и каждый стул, 
каждая тарелка выбраны мною», – 
сетовала о своей нелегкой жизни 
жена олигарха Андрея Мельни-
ченко сербка Сандра Николич.

Начинала она карьеру моделью 
в 15 лет, а в 17 лет стала участни-
цей группы Models, которая пела: 
«Деньги, деньги, деньги. Я лю-
блю только деньги». После пары 
романов со спортсменами ее на 
очередной вечеринке свели с оли-
гархом.

Роскошная свадьба в 2005 г., 
на которой пели Уитни Хьюстон, 
Кристина Агилера и дуэт Иглеси-
асов, обошлась в $30 млн. Чета с 
нулевых годов живет за границей, 
в т.ч. в Великобритании и Швей-
царии. У Мельниченко также есть 
гражданство ОАЭ.

Поместье пары в Англии с ухо-
женными садами, спа-салоном и 
бассейном оценивали в 24 млн 
фунтов. Трехэтажный особняк с 20 
спальнями и 20 гостиными изна-
чально был для королевской семьи 

из Ближнего Востока. Но Мельни-
ченко посчитали, что все немного 
подуставшее, и быстро отремон-
тировали дом, украсив его анти-
кварными мраморными полами и 
французской мебелью XVIII века.

Александра, которой больше 
нравится, когда ее зовут Сандра, 
курирует дизайн интерьера всей 
своей недвижимости. Она оформ-
ляет семейные особняки хрусталь-
ными люстрами Baccarat, украша-
ет 119-метровую яхту «А» (первая 
буква имен супругов Мельничен-
ко) сусальным серебром и кожей 
ската, а в каюте владельца устро-
ена вращающаяся кровать. В 2017 
г. Мельниченко пополнил свой 
«флот» еще одной, уже 143-ме-
тровой парусной яхтой «А» за $530 
млн. Это стало подарком супруге 
к рождению второго наследника 
– сына Адриана. Подарок, впро-
чем, арестовали в Италии в марте 
2022 г.

Чтобы отдохнуть от хлопот по 
хозяйству, Сандра коллекциони-
рует. Произведениями искусства 

она забила свои особняки и яхты. 
Достоин выставки и ее гардероб, 
среди которого набор платьев 
Haute Couture по 15–30 тыс. евро 
за штуку. «Подобное вложение 
денег – мой личный инвестици-
онный стиль. У меня есть наряды-
«картины», которыми любуюсь, 
которые я очень люблю, но никог-
да не ношу», – поясняла она.

Мельниченко сегодня – один 
из самых богатых олигархов РФ с 
состоянием в $25,2 млрд. Приме-
чательна история, как именно он 
разбогател. В начале 90-х Мель-
ниченко с приятелями организо-
вал перепродажу компьютеров, 
а затем и спекуляцию валютой в 
общаге МГУ. На основе обменни-
ка он вместе с Евгением Ищенко 
и Михаилом Кузнецовым создали 
банк МДМ («Мельник, Джон и 
Мойша)». После 1996 г. туда по-
тащили деньги крупнейшие пред-
приятия страны.

Почему? Мельниченко позна-
комился с другим олигархом – 
Александром Мамутом, который 

возглавил наблюдательный совет 
МДМ-банка. Отец Мамута Лео-
нид был одним из соавторов ель-
цинской Конституции. Журнали-
сты окрестили Мамута-младшего 
«казначеем семьи» Бориса Ельци-
на. Этот же ярлык накрепко при-
лип и к МДМ-банку. В него текли 
деньги «Сибнефти», «Лукойла», 
«Северстали», «Итеры» и других 
гигантов.

Обслуживание финансовых 
потоков олигархов дало хорошие 
прибыли. У самого Мельниченко 
появился интерес к сырьевой от-
расли, и он купил производителя 
удобрений «Еврохим» и «Сибир-
скую угольную энергетическую 
компанию» (СУЭК). Это до сих пор 
основа его состояния. Ранее он 
контролировал активы через це-
почку офшоров лично. Но когда 
в марте 2022 г. миллиардер попал 
под санкции ЕС, он вышел из со-
ветов директоров и перестал быть 
владельцем СУЭК и «Еврохима». 
Акции он передал своей супруге 
Сандре, следует из отчетности 
«Еврохима».

Так сербская певичка стала 
пусть и номинальной, но хозяйкой 
крупнейших в РФ производств 
угля и удобрений. Прибыль от 
эксплуатации того, что построи-
ли трудящиеся СССР, продолжит 
идти на обустройство новых яхт и 
особняков этой «любящей только 
деньги» сербки.

Но благодарности к России, за 
счет которой наживается Мель-
ниченко, у него немного. Сам 
себя он считает украинцем и на-
звал действия России на Украине 
преступлением. Уголовное дело 
о дискредитации ВС РФ на него 
почему-то не возбудили. Навер-
ное, правоохранителям РФ просто 
очень жалко людей, которые уже 
столько всего потеряли.

ИА «Равенство»

«Я люблю только деньги»

Вопрос с думской трибуны

История о том, как 
певичка из Сербии ста-
ла богатейшей женщи-
ной России

ИА «Равенство»
И третий вопрос – почему страна вы-

мирает, а олигархи по-прежнему выво-
дят гигантские деньги за рубеж? Только 
за 2022 год вывели 251 миллиард дол-
ларов. Разве этот грабеж трудно остано-
вить? Давайте наконец покончим с ним 
общими усилиями!

Г.А. ЗЮГАНОВ (12.03.2024 г.): ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ
ЗАПИСКИ

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 6 [523]
14 марта
2024 год

Валентин КАТАСОНОВ

СТАЛИНСКАЯ КОРПОРАЦИЯ
В.И. КОРНИЛОВ

МЕЧТА КОБЗАРЯ
Светлана ЗАМЛЕЛОВА

СЛЫШАЛ МУЗЫКУ СТИХИЙ…
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

ЧЕЛОВЕК, ПЕРЕСЕКШИЙ 
ВСЕЛЕННУЮ

Слышал 
музыку 
стихий…

12–13 стр.
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Бондарева
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Т. ШЕВЧЕНКО :

«...Чтобы стали все славяне братьями-друзьями, 
сыновьями солнца правды»

К 210-летию со дня рождения Т.Г. Шевченко

Т. ШЕВЧЕНКО

Автопортрет. Бумага, карандаш 
(23 июня – декабрь 1847 г.)

Крестьянская семья. Холст, масло (май 1843 г.)Гамалея. Холст, масло (1842 г.)

Автопортрет. Бумага, сепия (но-
ябрь 1849 г. – апрель 1850 г.)Катерина. Холст, масло (лето 1842 г.)

Мария. Рисунок по поэме А.С. Пушкина «Полта-
ва» (1840 г.)

Прерванное свидание. Копия с акварели К.П. Брюл-
лова (1839–1840 гг.)

Портрет И.А. Крылова. Акварель 
(1839–1841 гг.)

Портрет В.А. Жуковского. Аква-
рель (1839–1844 гг.)

Портрет Павла Васильевича Эн-
гельгардта (1833 г.)



С
ТВОРЧЕСТВОМ замечательного укра-
инского поэта я познакомился впервые 
еще в детские годы в рамках школьной 

программы. Особенно мне запомнился его 
рассказ о том, как он, будучи в детстве под-
паском, не раз после грозы, когда появлялась 
радуга, пытался до нее добраться и по ней взо-
браться на небо, чтобы уйти прочь от тяжелой 
жизни на земле. А радуга в свою очередь все 
отдвигалась и наконец исчезала, растворяясь 
в атмосфере, и он оставался снова наедине 
со своей беспросветной нуждой. Тогда в со-
ветской школе учили наизусть его замечатель-
ные стихотворения «Як умру, то поховайтэ» 
и «Реве та стогни Днiпр широкий». В те годы 
много говорилось о братской дружбе русского 
и украинского народов по случаю трехсотле-
тия воссоединения Украины с Россией (1954 
г.) согласно решению Переяславской Рады и 
по инициативе украинского гетмана Б. Хмель-
ницкого. Был поставлен фильм режиссера И. 
Савченко о Шевченко (его образ замечательно 
сыграл выдающийся советский киноактер С. 
Бондарчук). Вышло полное собрание сочине-
ний великого кобзаря на русском и украинском 
языках.   

Тарас Григорьевич Шевченко родился 9 
марта 1814 года в семье крепостного крестья-
нина помещика Энгельгардта. Исключительно 
тяжелое детство: рано лишился матери, за-
тем отца, потом кочевая жизнь беспризорни-
ка до 15 лет. На 16-м году жизни попадает в 
число прислуги своего помещика на положе-
нии «казачка», т.е. юноши-слуги на подхвате. 
Благодаря природным задаткам и огромному 
личному упорству он овладел грамотой и на-
выками живописи у дьячков-маляров («бого-
мазов»). В должности «казачка» он тайком сри-
совывал картины, украшавшие панские покои. 
Т.Г. Шевченко в автобиографии вспоминал, 
что, когда однажды помещик Энгельгардт с 
женой уехал на бал, он достал краски и начал 
копировать картину с изображением казачьего 
атамана Платова на приготовленном холсте. 
Увлекшись рисованием, он не заметил, как в 
комнату вошел помещик, вернувшись с бала. 
«Пан с остервенением выдрал меня за уши, на-

давал пощечин за то, что, дескать, мог не толь-
ко дом, но и город сжечь. На другой день пан 
велел кучеру Сидорке выпороть меня хоро-
шенько, что и было выполнено сугубо». Тем не 
менее, оценив способности юного Тараса к жи-
вописи, помещик отдал его в обучение препо-
давателю Виленского университета Я. Рустему. 

В 1830 году в России произошло польское 
восстание, которое в дальнейшей жизни Шев-
ченко сыграло решающую роль. Его хозяин, 
поляк по происхождению, но православный по 
вере и к тому же полковник царской армии, не 
желая быть вовлеченным в восстание, переез-
жает в Санкт-Петербург. Там Шевченко в 1836 
г. знакомится со своим земляком, художником 
И. Сошенко. Тот в свою очередь свел его с Е. 
Гребенкой, видным украинским поэтом, ав-
тором многих украинских народных песен и 
одного из самых знаменитых русских роман-
сов «Очи черные», страстным поклонником 
русского языка и русской культуры. Благодаря 
своим землякам молодой Шевченко вошел в 
круг выдающихся деятелей русской культуры 
начала ХIХ века: художников А. Венецианова 
и К. Брюллова, поэта В. Жуковского. Те, про-
явив симпатии к одаренности малороссийско-
го крепостного в области живописи, решили 
выкупить его из неволи. Шевченко писал в 
своей автобиографии: «Сговорившись предва-
рительно с моим помещиком, Жуковский про-
сил Брюллова написать с него портрет, с це-
лью разыграть его в частной лотерее. Великий 
Брюллов тотчас согласился, и портрет у него 
был готов. Жуковский, с помощью графа Ви-
ельгорского, устроил лотерею в 2500 рублей, 
и этой ценой была куплена моя свобода 22 
апреля 1838 года». В знак особого уважения и 
глубокой признательности к В. Жуковскому в 
дальнейшем Шевченко посвятил ему одно из 
наиболее крупных своих произведений: «Кате-
рина».  

В апреле 1838 года в Аничковом дворце в 
Санкт-Петербурге была проведена лотерея. В 
качестве объекта продажи послужила картина 
К. Брюллова «В.А. Жуковский», портрет выдаю-
щегося русского поэта, воспитателя будущего 
царя Александра II. Портрет выкупила родная 

сестра царя Николая I, великая княгиня Мария 
Павловна, за 2500 рублей. Эта сумма, по тем 
временам немалая (корова стоила 12 рублей), 
была вручена Энгельгардту в качестве выку-
па. А.В. Луначарский, выдающийся советский 
государственный деятель, публицист, критик, 
искусствовед, писал: «Величайший живописец 
того времени Брюллов и славный поэт Жуков-
ский изумлены творениями «маленького хох-
ла». Высокое заступничество Брюллова и Жу-
ковского вырывает из когтей неволи молодого 
Тараса. И как расцвело сейчас же его гордое и 
нежное, богатое и скромное, скорбное и жаж-
дущее счастья сердце!»

Выражаясь современным языком, Шевчен-
ко в течение двух лет осуществил головокру-
жительную карьеру: от крепостного «казачка» 
до известного, даже в императорских кругах, 
одаренного художника. Получив вольную в 
1838 году, он поступил в Академию художеств 
учеником и товарищем (помощником) К. Брюл-
лова. Последующий период вплоть до 1847 
года был лучшим в его жизни. За эти годы 
расцвело еще одно его природное дарование 
– поэтическое творчество.  

Позже Шевченко отметил в своем дневни-
ке: «Я хорошо знал, что живопись – моя буду-
щая профессия и мой насущный хлеб, и вместо 
того, чтобы изучать ее глубокие тaинствa, и 
еще под руководством такого учителя, каков 
был бессмертный Брюллов, я сочинял стихи, 
за которые мне никто ни гроша не заплатил и 
которые, наконец, лишили меня свободы и ко-
торые, несмотря на всемогущее бесчеловечное 
запрещение, я все-таки втихомолку кропаю. 
Право, странное это неугомонное призвание». 
Оно оказалось для него ключевым с точки зре-
ния дальнейшего признания его деятельности 
в общественно-политических кругах России и, 
прежде всего, на Украине.  

К
АК Пушкин для русских всё, так и Шев-
ченко стал для украинцев такой же ли-
тературно-общественной величиной. Его 

поэтическая лира началась с издания неболь-
шого сборника стихов под названием «Коб-
зарь» в 1840 году. За ним последовали «Гай-
дамаки», «Перебендя». «Тополя», «Наймичка», 
«Хусточка» и другие. В.Г. Белинский, великий 
русский критик и публицист первой половины 
ХIХ века, высоко оценил стихи Шевченко. Он 
писал: «Стихотворения господина Шевченко 
ближе всего подходят к так называемым на-
родным песнопениям: они так безыскусны, что 
вы их легко примите за народные песни и ле-
генды Малороссии: это одно уже много гово-
рит в их пользу». Тем не менее, к сожалению, 
петербургская литературная общественность, 
да и сам В. Белинский, в целом недооценили 
поэзию Шевченко на украинском языке, при-
няв ее в штыки, усмотрев в ней узкий про-
винциализм. Подобная оценка, на наш взгляд, 
была вызвана тем, что к 30-м годам ХIХ века, 
благодаря усилиям Ломоносова, Тредиаков-
ского, Державина, Пушкина, Лермонтова и др. 
менее знаменитых писателей и поэтов, велико-
русская письменность окончательно утверди-
лась по отношению к южнороссийской (мало-
российской) в качестве основной на террито-
рии Российской империи.  

По свидетельству видного в начале ХХ века 
украинского ученого-филолога проф. И.А. 
Сикорского, еще в ХVII веке малороссийская 
письменность обладала равным шансом по от-
ношению к российской письменности на пер-
венство. Происшедшая победа великорусской 
письменности на литературном фронте в гла-
зах не только многих русских, но и украинских 
(Е. Гребенка, Н. Гоголь и др.) литераторов оз-
начала положительность экспансии русского 
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Мечта Кобзаря
В.И. КОРНИЛОВ, к.э.н., доцент

В советское время 
Тарас Григорьевич 
Шевченко однозначно 
характеризовался как 
выдающийся украин-
ский поэт, литератор 
и общественный де-
ятель революционно-
демократического на-
правления. По словам 
Г.B. Плеханова, он 
«принадлежит к числу 
самых крупных на-
родных поэтов, каких 
только знает всемир-
ная история литерату-

ры». Революционные 
мотивы в творчестве 
Шевченко высоко це-
нил В.И. Ленин. Не 
случайно после Ок-
тябрьской революции 
в рамках монумен-
тальной пропаганды 
в 1918 году его скуль-
птура была установле-
на на Трубной площа-
ди в Москве. Однако 
в годы горбачевской 
перестройки и осо-
бенно когда после по-
давления либерал-де-

мократами во главе с 
Б. Ельциным попытки 
руководителей ГКЧП 
спасти СССР Украина 
провозгласила незави-
симость, оценки твор-
ческой деятельности 
Шевченко диаме-
трально резко измени-
лись. Прежде всего, на 
Украине, где его пре-
подносят как пред-
течу, духовного отца 
Бандеры, Шухевича и 
других ярых украин-
ских националистов.   

языка среди малороссов. Известный русский 
дореволюционный литератор Г.П. Данилевский 
– украинец по происхождению – вспоминал 
следующий факт. В молодости встретился в ли-
тературных кругах с Гоголем. По его словам, на 
его вопрос Гоголю, почему Николай Васильевич 
никогда не пишет по-украински, тот строго по-
смотрел на него и сказал: «Молодой человек, 
такого языка не существует». В этом аспекте ин-
тересно суждение А.В. Луначарского о возник-
новении тогда в душе Шевченко негодования 
по поводу измены и презрения большей части 
украинской интеллигенции к родному языку. 
Это, в свою очередь, лишало его музу доступа к 
подлинной аудитории в лице простого народа. 
«Вот почему Шевченко-литератор поддержи-
вал Шевченко-гражданина в его национализ-
ме» (выделено нами. – В.К.).

Ради справедливости следует отметить, 
полная русификация в духовно-культурном 
формировании малороссов, как и других на-
родов многонациональной Русской империи, 
все же полностью не восторжествовала. Еще 
до революции 1917 года, не говоря о совет-
ском периоде, на украинском языке широко 
печатались произведения Т. Шевченко, И. 
Котляревского, П. Гулак-Артамовского, М. 
Вовчок, Л. Украинки, И. Франко и других 
авторов. Все они, и особенно Шевченко, сы-
грали выдающуюся роль в формировании и 
утверждении украинского языка как одного 
из литературных на территории Российского 
государства. Украинская интеллигенция, ко-
торая стояла на позиции утверждения украин-
ского языка наряду с русским как литератур-
ного, высоко оценила произведения Шевчен-
ко, оказав ему самый теплый прием во время 
его путешествия по территории Киевской и 
Черниговской губерний.  

Находясь в Киеве (1846 год), он становится 
одним из активных членов возникшего тогда 
Кирилло-Мефодиевского общества. В него 
вошли представители украинской интелли-
генции, интересовавшиеся историей славян-
ских народов, в том числе и украинского. В 
программу общества входили политические 
цели: освобождение крестьянства от крепост-
ничества и просвещение народа, а также рас-
пространение идеи образования Федерации 
славянских народов. Так что Тарас Григорье-
вич не был националистом в радикальном его 
выражении. Да, ему было свойственно чувство 
национального (украинского) патриотизма, но 
по убеждениям он являлся панславистом. Для 
него все славяне – братья. Подобно другим 
членам Кирилло-Мефодиевского общества, он 
мечтал о единой всеславянской федерации. В 
Послесловии к поэме «Гайдамаки» писал: «Не-
хай житом-пшеницею, як золотом покрита, не 
розмежованою останится навіки од моря і до 
моря словянска земля». В «Гайдамаках» Шев-
ченко впервые обозначил идею объединения 
(конфедерации) славянских народов, которую 
более ярко осветил в стихотворении «Еретик», 
посвященном двум славным чехам: Я. Гусу 
(1369–1415), выдающемуся мыслителю, иде-
ологу чешской Реформации, сожженному по 
приказу папской инквизиции вместе со своими 
трудами в Констанце 6 июля 1415 года и П. 
Шафарику (1795–1861) – словацкому и чеш-
скому ученому-слависту, поэту, деятелю наци-
онального возрождения.

И
ДЕЯ славянского братства сопрово-
ждала Шевченко всю жизнь. Если вду-
маться в строчки стихотворения, то не-

вольно замечаешь вековую параллель попыток 
Запада с помощью продажной элиты разъеди-
нить славянский мир, затем поработить и на-

конец уничтожить его по частям. До ХХI века 
главную скрипку в решении этой глобальной 
задачи, выражаясь словом Шевченко, играла 
«немчура», сегодня же застрельщиком и локо-
мотивом в уничтожении славянства выступают 
США. На данный момент Америке удалось при 
поддержке украинских национал-предателей 
насадить идеологию бандеровщины на Укра-
ине, трансформировать братский народ в не-
братский, лишив его настоящей исторической 
памяти. И направить, как таран, против России 
с целью ее тотального уничтожения.  

Шевченко в стихотворении «Еретик» пока-
зал тщетность усилий «немчуры» в уничтоже-
нии славянского мира благодаря жертвенной 
деятельности таких выдающихся мыслителей, 
как Ян Гус, который проповедовал братство 
славянских народов. Так и сейчас, опираясь 
на авторитет Шевченко в пропаганде славян-
ского братского союза между украинцами и 
русскими, можно достигнуть предпосылок для 
успешного выхода двух народов из зловещего 
глобального капкана, устроенного англосак-
сонским миром во главе с США. 

По доносу одного из участников кружка его 
члены были арестованы и обвинены в подрыве 
государственных устоев. Ходом расследования 
по этому делу интересовался сам царь Николай 
I. Антимонархические действия декабристов в 
1825 году в период его коронации настолько 
оставили в его душе глубокий след, что в каж-
дом неподконтрольном властям возникшем об-
ществе он видел угрозу стабильности России. 
Не случайно при нем все масонские и иного 
рода общества с корнем были ликвидированы. 
С позиции сегодняшнего дня видим, что дей-
ствия царя в отношении, например, масонов 
были во многом прозорливыми. После про-
возглашения царем Николаем II Манифеста 
от 17 октября 1905 года масоны снова появи-
лись в России и широко проникли во все поры 
общественной и политической жизни страны. 
Так, в результате Февральской революции 
(1917 года) в пришедшем к власти Временном 
правительстве из 27 министров 23 во главе с 
А. Керенским оказались масонами. В мемуарах 
А. Керенский пишет: «Предложение о вступле-
нии в масоны я получил в 1912 году, сразу же 
после избрания в IV Думу. После серьезных 
размышлений я пришел к выводу, что мои соб-
ственные цели совпадают с целями общества, 
и принял это предложение». Хотели русские 
масоны-министры во главе с А.Ф. Керенским 
того или нет, однако, оказавшись во власти, 
своими действиями во многих сферах жизни 
государства создали предпосылки к полно-
му развалу Российской империи в интересах 
стран Запада.

В деятельности Кирилло-Мефодиевского 
общества император увидел польский след 
и формирование украинского самостийного 
национального самосознания. Это общество 
было малочисленным (10 человек), и оно не 
успело свои программные идеи распростра-
нить среди творческой украинской обществен-
ности. По предложению царя, участники не 
понесли такого сурового наказания, как, на-
пример, члены тайного кружка Петрашевского 
(среди них был Ф. Достоевский), возникшего в 
те же годы в Санкт-Петербурге. Петрашевцев 
приговорили к смертной казни через повеше-
ние, которая потом была заменена на каторгу. 

Лишь один из арестованных участников 
Кирилло-Мефодиевского общества жестоко 
поплатился. Им оказался Шевченко. Во время 
обыска в его бумагах нашли рукопись поэмы 
«Сон». В ней он в очень жесткой и саркастиче-
ской форме критиковал нравы царского двора. 
Центральная тема сатирической поэмы «Сон» 

– критика самодержавно-крепостнических по-
рядков в современной России Литературному 
герою приснился странный сон: он летит над 
землей, попадая в разные уголки России: Укра-
ина, Сибирь и царские палаты Петербурга. 
Пролетая над Украиной, литературный герой 
обращает внимание на контраст между живо-
писной природой и положением крепостных 
крестьян. В полемическом запале обращается 
к самому Богу – неужели он не видит страда-
ния трудового народа? – и задается вопросом: 
«Долго еще в сем мире палачам властвовать?» 
Пролетая над Сибирью, он увидел среди ка-
торжан не только уголовников, но и борцов за 
народное счастье. Из Сибири автор переносит 
героя поэмы в Санкт-Петербург. С резкой са-
тирой он обрушился на царя и придворных, 
показывая никчемность их деятельности. Осо-
бенно оскорбительно охарактеризовал цари-
цу...

Ц
АРЬ лично прочитал рукопись поэмы. В 
поэме «Сон» он увидел проявление чер-
ной неблагодарности со стороны Шев-

ченко к царской семье, которая участвовала в 
его выкупе из крепостной неволи. В.Г. Белин-
ский в письме П. Анненкову (1–10 декабря 
1847 г.) отмечал: «…Этот хохлацкий радикал 
написал два пасквиля: один на государя импе-
ратора, другой на государыню императрицу. 
Читая пасквиль на себя, государь хохотал, и, 
вероятно, дело тем и кончилось бы, и дурак 
не пострадал бы, за то только, что он глуп. 
Но когда государь прочел пасквиль на импе-
ратрицу, то пришел в великий гнев, и вот его 
собственные слова: «Положим, он имел при-
чины быть мною недовольным и ненавидеть 
меня, но ее-то за что?» …Мне не жаль его, будь 
я его судьей, я сделал бы не меньше. Я питаю 
личную вражду к такого рода либералам. Это 
враги всякого успеха. Своими дерзкими глу-
постями они раздражают правительство, де-
лают его подозрительным, готовым видеть 
бунт там, где нет ничего ровно, и вызывают 
меры крутые и гибельные для литературы и 
просвещения (выделено нами. – В.К.)». 

Николай I собственноручно в качестве на-
казания утвердил ему меру службы рядовым 
солдатом в Отдельном Оренбургском корпусе 
с запретом писать и рисовать. Оказавшись в 
ссылке, Тарас Григорьевич писал: «Все преж-
ние мои страдания в сравнении с настоящи-
ми были детские слезы». Гоголь и Жуковский 
никак не откликнулись на его трогательные 
письма к ним с просьбой походатайствовать 
перед царем на предмет смягчения ему меры 
наказания. Они негласно осудили его посту-
пок. При всем уважении к творчеству и лич-
ности Шевченко, по-человечески трудно со-
гласиться с его насмешкой в поэме «Сон» над 
физическими недостатками супруги царя: ее 
излишней худобой и нервным тиком, между 
прочим, приобретенными из-за постоянных 
переживаний за судьбу своей семьи, детей по-
сле восстания декабристов. Ее тревога была 
небеспочвенной. Советский академик М.В. 
Нечкина в научной монографии «Декабристы» 
привела следующий исторический факт. В бе-
седе Николая I с прусским военным деятелем 
Леопольдом фон Герлахом он признался, что 
в день восстания около него не было ни од-
ного преданного человека, кроме жены. Уже 
участники восстания были арестованы, но он 
каждый прожитый день считал за «дар неба», 
так как его не пощадят: везде его может на-
стигнуть убийца. Старшего сына, будущего им-
ператора Александра II, все же настигла рука 
убийцы. Он будет смертельно ранен в одном 
из покушений на него. 
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Что бы там ни говорили критики советской экономики, но сегод-
ня становится ясно – она на поверку оказалась для нашей страны, 
выражаясь современным языком, более «конкурентоспособной», 
чем так называемые «рыночные экономики» западного образца.

В 1913 году доля России в мировом промышленном про-
изводстве составляла около 4%, к 1937 году она достигла 
10%, а к середине 70-х – 20%, и держалась на этом уров-
не до начала «перестройки». Наиболее же динамичными 
были два периода советской истории: 1930-е и 1950-е годы.

ПЕРВЫЙ ПЕРИОД – индустриализация, которая прово-
дилась в условиях «мобилизационной экономики»: по общему 
объему валового внутреннего продукта и производству промыш-
ленной продукции СССР в середине 1930-х гг. вышел на первое 
место в Европе и на второе место в мире, уступив только США и 
значительно превзойдя Германию, Великобританию, Францию. За 
неполных три пятилетки в стране было построено 364 новых 
города, сооружено и введено в действие 9 тыс. крупных пред-
приятий – колоссальная цифра – по два предприятия в день!

Конечно, мобилизационная экономика требовала жертв, макси-
мального использования всех ресурсов. Но, тем не менее, накану-
не войны жизненный уровень народа был существенно выше, чем 
на старте первой пятилетки.

Широко известно высказывание И.В. Сталина о том, что СССР 
отстал от промышленно развитых стран на 50–100 лет, историей 
отпущено на преодоление этого отставания 10 лет, в противном 
случае нас сомнут. Эти слова, сказанные в феврале 1931 г., удив-
ляют своей исторической точностью: расхождение составило все-
го четыре месяца.

ВТОРОЙ ПЕРИОД – экономическое развитие на основе той 
модели, которая сформировалась после войны при активном уча-
стии И.В. Сталина. Модель эта по инерции продолжала функциони-
ровать в течение ряда лет и после его смерти (до тех пор, пока не 
начались разного рода «эксперименты» Н.С. Хрущева). За 1951–
1960 гг. валовой внутренний продукт СССР вырос в 2,5 раза, 
причем объем промышленной продукции – более чем в 3 раза, 
а сельскохозяйственной – на 60%. Если в 1950 г. уровень про-
мышленного производства СССР составлял 25% по отношению к 
США, то в 1960 г. – уже 50%. Дядя Сэм очень нервничал, поскольку 
«вчистую» проигрывал экономическое соревнование Советскому 
Союзу. Жизненный уровень советских людей непрерывно рос. Хотя 
на накопление (инвестиции) направлялась значительно более вы-
сокая доля ВВП, чем в США и других странах Запада.

Тридцатилетний период нашей истории (с начала 1930-х 
до начала 1960-х гг.) можно назвать советским «экономи-
ческим чудом». Сюда следует включить также 1940-е годы 
– период войны и экономического восстановления СССР.  
Наша страна сумела победить Гитлера и всю гитлеровскую коа-

лицию. Это была не только военная, но и экономическая победа. 
В период восстановления страны после войны мы сумели бы-

стрее европейских стран вернуться к довоенному уровню, а также 
создать «ядерный щит», который был жизненно необходим стране 
в условиях объявленной Западом «холодной войны».

В 1960-е годы мы начали терять ту экономическую динамику, 
которая была создана в предыдущий период. А с середины 1970-х 
гг. стали наблюдаться признаки так называемого «застоя», утраты 
внутренних источников развития, которые камуфлировались не-
ожиданно обвалившимися на нашу страну нефтедолларами.

С середины 1980-х гг. началось прикрываемое лозунгами 
«перестройки» разрушение остатков той модели экономи-
ки, которая была создана в годы «экономического чуда».

Я не первый, кто обращает внимание на «экономическое чудо 
Сталина». Объясняя его, авторы справедливо подчеркивают, что 
была создана принципиально новая модель экономики, отличная 
от моделей «рыночной экономики» Запада (капиталистическая 
модель экономики).

Первые годы советской истории – экономика «военного комму-
низма» (1917–1921 гг.). Это особая модель, очевидно, что она не 
имеет ничего общего с «рыночной моделью» (более того, ее назы-
вают антиподом рынка). Но ее нельзя назвать и советской.

Некоторые авторы по недоразумению или сознательно пытаются 
поставить знак равенства между экономикой «военного коммуниз-
ма» и «экономикой Сталина». Если уж персонифицировать первую, 
то ее следовало бы назвать экономикой Ленина–Троцкого.

Элементы модели «рыночной экономики» имели место 
лишь в начальный период истории СССР (период НЭПа: 
1921–1929 гг.) и в завершающий период («перестройка» 
М.С. Горбачева: 1985–1991 гг.). То есть в «чистом виде» по-
лучается около полутора десятилетий.

Если персонифицировать данную модель, то ее можно условно 
назвать экономикой Н. Бухарина – М. Горбачева. Напомню, что 
в 20-е годы Николай Бухарин считался главным идеологом пар-
тии и ратовал за построение социализма и коммунизма именно на 
основе рыночных принципов. Позднее стал активным членом «но-
вой оппозиции», которая резко возражала против модели, предла-
гавшейся И.В. Сталиным и его сторонниками («модель Сталина»).

Еще примерно 25 лет (1961–1985 гг.) – период так называ-
емой «экономики застоя», когда рыночной модели еще не 
было, но советская модель медленно подтачивалась из-
нутри с помощью различных «частичных усовершенство-
ваний», которые не повышали ее эффективность, а лишь 
дискредитировали.  

Для того чтобы в конце существования СССР «прорабы пере-
стройки» могли заявить в полный голос: «советская модель не-
эффективна, ее надо заменять на рыночную».

Если персонифицировать «экономику застоя», то ее можно 
было бы назвать экономикой Хрущева – Брежнева – Андро-
пова – Черненко.

Таким образом, из всей 74-летней истории существования 
СССР на период «экономического чуда» приходятся от силы три 
десятилетия – 1930–1960 гг. И хотим мы этого или нет, но прихо-
дится признать, что связан он с именем Сталина.

Правда, в 1953–1960 гг. его уже не было, однако созданная им 
модель экономики продолжала функционировать, она не претер-
пела тогда еще значительных изменений.

Поэтому тридцатилетний период можно назвать временем «эко-
номики Сталина», а экономические достижения этого периода – 
«экономическим чудом Сталина».

Сегодня у нас господствует «плюрализм» мнений. Может быть, 
кто-то видит какие-то изъяны в советской модели и ему больше 
нравится модель «рыночной экономики». Но вот что удивительно: 
сегодня 99,99 % всей информации, относящейся к категории «эко-
номической», посвящены «рыночной экономике». Оставшиеся 
0,01% информации имеют отношение к советской модели. Но при 
этом в сообщениях, статьях и книгах почти нет подробного описа-
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СТАЛИНСКАЯ 
КОРПОРАЦИЯ

Валентин КАТАСОНОВ

Как вершилось экономическое чудо по-советски

циалистов-революционеров, в связи 
с чем находился под наблюдением 
жандармского управления под очень 
показательной кличкой «Живой». 

Биография писателя общедоступ-
на, прочитать ее может каждый, и не 
буду ее пересказывать, тем более 
что читать ее нелегко, писателю, что 
называется, от жизни досталось. Но, 
как нередко бывает с талантливы-
ми и несгибаемыми людьми, теле-
сные немощи только усилили талант 
Александра Беляева и даже подска-
зали сюжеты некоторых его произ-
ведений. Например, о всемирно из-
вестном романе, оказавшем огром-
ное влияние не только на советскую, 
но и на мировую фантастику (что, 
справедливости ради, с произведе-
ниями Беляева случалось не раз) – 
«Голова профессора Доуэля». Сам 
Беляев, называя это произведение 
автобиографическим, говорил: «Бо-
лезнь уложила меня однажды на три 
с половиной года в гипсовую кро-
вать. Этот период болезни сопрово-
ждался параличом нижней полови-
ны тела. И хотя руками я владел, всё 
же моя жизнь сводилась в эти годы к 
жизни «головы без тела», которого я 
совершенно не чувствовал – полная 
анестезия…»

Вот так советский писатель, бу-
дучи периодически прикованным 
к постели, страдая телесно, пере-
секал Вселенную, повелевал вре-
менем и пространством, создавал 
светлейшие, масштабнейшие про-
изведения, рождал новые миры и 
предсказывал изобретения! Беляев 
описывал: подводные поселения и 
фермы, подводную съемку и теле-
видение (и телевидение!), ранцы-
буксировщики для пловцов, пилоти-
руемые космические полеты, выход 
в открытый космос, полет на Луну, 
орбитальные станции, предсказал 
множество открытий в биологии и 
медицине, таких, как создание но-
вых органов человека, сохранение 
жизнедеятельности изолированных 
органов, трансплантология, опера-
ции на хрусталике, пластическая хи-
рургия, управление настроениями и 
действиями живого организма, регу-
лирование роста через воздействие 
на эндокринную систему, препараты, 
снимающие утомление и стимулиру-
ющие умственную деятельность, за-
мораживание как способ временно 
приостановить биологическое функ-
ционирование.  

И это далеко не полный список! 
Мобильный телефон, радиолокатор, 
интроскоп-интравизор, микробиоло-
гическое производство и даже бес-
пилотные летательные аппараты, 
искусственная шаровая молния, 

многое другое. Кстати, некоторые 
источники приписывают лично Бе-
ляеву, не как писателю, а просто как 
человеку, изобретение диапроекто-
ра, на котором, думаю, большинство 
читателей моего возраста и старше 
так любили в детстве смотреть диа-
фильмы.

За свою сравнительно короткую 
жизнь Беляев написал множество 
рассказов, повестей и романов. 
Абсолютное большинство из них 
успешно издавалось и переиздава-
лось, как у нас, так и за рубежом, 
целый ряд был успешно экранизи-
рован. Без сомнения, в сокровищ-
ницу мировой литературы, помимо 
уже упомянутой, опередившей на-
уку и время на десятилетия, если 
не на столетия, «Головы профессо-
ра Доуэля», входят «Остров погиб-
ших кораблей», «Властелин мира», 
который был посвящен передаче 
мыслей на расстоянии, «Послед-
ний человек из Атлантиды» (сюжет 
понятен из названия), «Ариэль» – о 
молодом человеке, способном ле-
тать, и, конечно же, знаменитейший 
«Человек-амфибия» об Ихтиандре, 
одновременно жителе моря и суши.

К слову, из сравнительно недав-
него напомню фильм «Форма воды» 
мексиканского режиссера Гильер-
мо дель Торо, получившего в 2018 
году сразу 4 «Оскара» – за «Лучший 
фильм», «Лучшую режиссерскую ра-
боту», «Лучшую музыку» и «Лучшую 
работу художника-постановщика». 
В фильме главная героиня – Эли-
за Эспозито, уборщица в секретной 
военной лаборатории, и советский 
разведчик (я не шучу) помогают 
устроить побег человекоподобному 
существу-амфибии, выловленному 
американцами где-то в лесах для во-
енных опытов. Не надо быть худож-
ником или киноведом, чтобы одно-
значно понять, каким именно произ-
ведением вдохновлялся режиссер – 
человек-амфибия от дель Торо даже 
очень похож на Ихтиандра из нашего 
фильма, как и основная мысль сю-
жетной линии. Единственная прин-
ципиальная разница в том, что Их-
тиандр Беляева был человек со спо-
собностью жить в воде, а Ихтиандр 
дель Торо изначально родился та-
ким. Но визуальное сходство костю-
мов актеров – просто налицо, може-
те проверить. Впрочем, никто ничего 
и не скрывал – Гильермо дель Торо 
сам называл «Человека-амфибию» 
Беляева в числе произведений, ока-
завших на него влияние.

В 1935–1938 годах Беляев с се-
мьей жил в Ленинграде. Возможно, 
это был самый активный период в 
его творчестве, при том, что его бо-

лезнь прогрессировала, он снова 
долгое время находился в гипсе и 
практически не вставал с постели. 
И вот в таком состоянии Беляев соз-
дал одно из своих лучших и самых 
футурологических произведений – 
«Звезда КЭЦ», в котором подробно 
описал работу космической орби-
тальной станции. Станция называ-
лась «Константин Эдуардович Циол-
ковский» («КЭЦ»).

Александр Беляев был до мозга 
костей нашим, советским писате-
лем. «Голову профессора Доуэля», 
«Властелина мира», «Ариэля», «Че-
ловека-амфибию», да и другие про-
изведения (к слову, фильм «Форма 
воды» сюда тоже вполне походит, 
это еще одно принципиальное сход-
ство) объединяет жесткое, острое не-
приятие капитализма, как общества, 
которое хочет использовать сверх-
способности главных героев, да и во-
обще любые способности человека, 
исключительно во зло, для личного 
обогащения или завоевания власти, 
или для неправедной войны. Способ-
ности таких людей, по мнению Беля-
ева, могли развиться только в новом, 
справедливом обществе, которое на-
чало строиться в СССР. Эта мысль 
проходит «красной нитью» через все 
произведения писателя.

Я часто пишу о том, что СССР был 
государством будущего, устремлен-
ным в будущее, моделью будущего. 
В СССР впервые люди в массовом 
порядке поняли, что будущее зави-
сит от них, что его можно построить, 
как строят машину, механизм или 
космический корабль. Собствен-
но, СССР и был космическим кора-
блем, на котором люди отправились 
в экспедицию в будущее. Мы так же 
бросили вызов Вселенной, как бро-
сают его герои Александра Беляева 
и всех лучших мировых фантастов, 
пересекающие космическое про-
странство, управляющие материей 
и временем! Что может быть лучше, 
чем быть членом экипажа такого 
корабля? Я горжусь, что тоже был 
членом этого экипажа, был граж-
данином СССР, участником самого 
грандиозного проекта в истории че-
ловечества, которому прокладывали 
путь такие штурманы, как Александр 
Беляев, и такие капитаны, как Вла-
димир Ленин и Иосиф Сталин. И 
пусть пока наш корабль временно 
сбился в пути, я уверен – человече-
ство обязательно найдет правиль-
ную дорогу, и помогут ему в этом 
такие люди, как Александр Беляев, 
человек, пересекший Вселенную!

г. Электросталь, 
Московская обл.
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В дальнейшем Шевченко осознал свой в 
человеческом отношении непорядочный по-
ступок и раскаивался за свои оскорбительные 
стихи в адрес императрицы Александры Фёдо-
ровны. В письме жене вице-президента Акаде-
мии художеств Российской империи графине 
Толстой (1856 г.) он писал: «Уже девять лет, 
как казнюся я за грешное увлечение моей бес-
толковой молодости. Преступление мое вели-
ко, я это сознаю в душе».

В
ЕРНУВШИСЬ по амнистии императора 
Александра II в Санкт-Петербург (1958 
г.), в сентябре 1860 года он получает зва-

ние академика «по гравированию на меди». Во-
шел в круг издателей журнала «Современник», 
став близким другом Чернышевского и До-
бролюбова. В этой связи вспоминается, что 
последние были духовными наставниками 
Ленина, памятники которому сегодня наци-
оналисты сбросили по всей Украине. Следуя 
их националистической и антикоммунистиче-
ской логике, на очереди – убрать памятники 
Шевченко. Заодно отказаться от территорий 
(Крым, Донецкая и Луганская области и дру-
гие), которыми приросла Украина в ХХ веке, 
находясь в составе СССР, основателем кото-
рого был Ленин.  

Вполне можно согласиться с публицистом В. 
Рогановым-Крымским в том, что «отрицатель-
ное отношение Украины к России и к русско-
му языку является черной неблагодарностью, 
если не сказать больше. Враги и угнетатели не 
делают таких подарков, какие сделала Россия 
Украине! (выделено нами. – В.К.)». Следует от-
метить, что Украина в составе СССР получила 
еще один значимый подарок: мощное промыш-
ленное и культурное развитие. Провозгласив 
независимость, современная Украина входила 
в десятку наиболее развитых стран Европы. 

Незадолго до кончины Шевченко взялся 
за составление школьного учебника на укра-
инском языке. За пять дней до своей смерти, 
будучи тяжелобольным, он стал свидетелем 
всенародного оглашения 5 марта 1861 года 
царского Манифеста об освобождении кре-
стьян – Манифеста об отмене крепостного 
права. Довольно странно слышать от некото-
рых современных исследователей творчества 
Шевченко, что он никак не отреагировал на 
столь судьбоносное событие для крепостных 
крестьян, о несчастной судьбе которых так 
много писал. Видимо, они не в ладах с его био-
графией. Это касается их суждений о малогра-
мотности и слабой эрудиции Шевченко, – они 
характеризуют его наивным, эмоциональным, 
ограниченным и малообразованным поэтом и 
писателем. Если бы это было на самом деле 
так, то вряд ли многие выдающиеся русские 
писатели и поэты проявляли бы такой интерес 
и уважение к его творчеству. И настолько, что 
пришли проводить его в последний путь. Сре-
ди них: М.Е. Салтыков-Щедрин, И.С. Тургенев, 
Н.С. Лесков, Н.А. Некрасов и др. По словам 
Н. Костомарова, в день похорон «большинство 
окружавших его гроб состояли из великорос-
сов, которые относились к нему, как относи-
лись бы к Пушкину или Кольцову, если бы 
провожали в могилу последних». А.И. Герцен 
поместил в «Колоколе» проникновенный некро-
лог. Н.А. Некрасов написал стихотворение «На 
смерть Шевченки». 

П.А. Бороздина, российский литературовед 
и исследователь творчества Великого Кобзаря, 
отмечает: «Трудно во всей русской, а возмож-
но – и во всей мировой поэзии, отыскать более 
проникновенные и горестные строки о судьбе 
поэта. Я думаю, что сегодня и Т.Г. Шевченко, 
и Н.А. Некрасов остро переживали бы тяжкий 

для Украины и для России час государственно-
го разлома, безудержного обнищания народа 
и как следствие этого – падение культуры и 
нравов». Те, кто не в ладах с его биографией, 
договариваются до того, что в детстве, когда 
формируется характер, его не приучили упор-
но трудиться и не приучили читать. «И привыч-
ка к праздности осталась в нем на всю жизнь… 
Лень оказала ему плохую услугу», – утверди-
тельно заявляет А. Рудницкий в пространной 
статье «Шевченко. «Народный» поэт украин-
цев – жертва польской русофобии».  

Однако если познакомиться только с ре-
зультатами его деятельности, как литерато-
ра и художника, в период ссылки, несмотря 
на царский запрет писать и рисовать, то его 
продуктивность поражает. Благодаря добро-
те коменданта Ускова и его супруги, которые 
полюбили Шевченко за его мягкий характер и 
привязанность к их детям, он обошел этот за-
прет. Он создал до двух десятков повестей и 
рассказов. И все почти на русском языке. Для 
отчета об экспедиции Шевченко было поруче-
но срисовывать виды Аральского побережья и 
местные народные типы. 

Поборники пересмотра творческой и обще-
ственной деятельности Шевченко в качестве 
наглядного примера приводят его поэму «Гай-
дамаки». По их мнению, «она стала в дальней-
шем настоящей инструкцией для оуновцев и 
бандеровцев… У «демократа» Шевченко они 
описаны как настоящие садисты, который 
убивают детей, вершат геноцид, но «народ-
ный» поэт их прославляет». (См.: Рудницкий 
Б. «Шевченко «народный» поэт украинцев — 
жертва польской русофобии».)

В общем, на славу 
…погуляли гайдамаки,
Добре погуляли
Слава их осталась.

Н
Е ИМЕЯ представления о жесточайшей 
эксплуатации польскими панами укра-
инских (малороссийских) крестьян, ко-

торых они воспринимали исключительно как 
быдло, безусловно, может вызвать у читателя 
негодование шевченковская оценка действий 
гайдамаков. На самом деле жестокая месть 
гайдамаков-крестьян полякам – следствие их 
векового угнетения польскими панами, кото-
рые драли с них, образно выражаясь, «три шку-
ры» и за малейшую провинность подвергались 
истязаниям. Интересно, в какой стране на по-
чве классовой неприязни в ходе бунта или вы-
шедшей из-под контроля организаторов рево-
люции события заканчиваются без жесточай-
ших эксцессов? Так что в качестве пособия для 
бандеровцев, если «притянуть за уши», можно 
взять, например, зверства режима Пиночета в 
Чили в 70-х–80-х годах ХХ века, американских 
рабовладельцев в ходе гражданской войны 
между северными и южными штатами в США 
(1861–1865 гг.) и т.д. Кстати, М.Ю. Лермонтов, 
великий русский поэт, в 18 лет это понимал. 
И об этом он сказал в неоконченной повести 
«Вадим». В ней, посвященной пугачевскому 
бунту, он живописует жестокие картины рас-
правы холопов над своими господами. Он 
характеризует их действия как акт возмездия 
за зверское отношение к ним со стороны го-
спод. «Каждая старинная и новая жестокость 
господина была записана его рабами в книгу 
мщения и только кровь могла смыть эти по-
стыдные летописи». То, что Шевченко, описы-
вая зверства восставшего народа против гнета 
польских панов, их действия не осуждает, ха-
рактеризует его как защитника народных масс 
против эксплуататоров. Если бы он мог видеть 
примеры уважительного отношения господ 

к своим крепостным, думаю, он как проница-
тельный человек вполне осудил бы подобные 
меры достижения социальной справедливо-
сти. Понимание правящими классами слов 
«делиться благами» с угнетенными массами во 
имя сохранения своего господства на данный 
момент возникло в странах Запада только по-
сле Октябрьской революции в России. Правда, 
то, что происходит сейчас в странах коллек-
тивного Запада – намерение под эгидой США 
любой ценой, используя в качестве наемной 
военной силы до «последнего украинца» (выра-
жение Б. Джонсона), в ходе крестового похода 
уничтожить Россию, свидетельствует о потере 
западной правящей элиты политико-социаль-
ного благоразумия. Об этом говорят факты 
нарастающих протестов транспортников в 
ФРГ, фермеров в Польше, Чехии и во Фран-
ции против политики властей, которая в ходе 
безудержной военной поддержки украинских 
националистов в борьбе с Россией приводит к 
финансовому обескровливанию промышлен-
ности и сельского хозяйства и, в конечном 
итоге, к социальному обнищанию населения. 

Если бы чудом воскрес Т.Г. Шевченко, то он 
не только сильно удивился бы тому, что проис-
ходит сейчас на «рiдной Украйне», но и просто 
возмутился. При всей своей любви к украин-
ской культуре и стремлении реализовать идею 
самостоятельности Украины он не мыслил себя 
и свой народ вне русской культуры и русско-
го общественного самосознания. Не случайно 
многие его рассказы, повести, личный дневник 
написаны на русском языке. В полицейских 
документах, о чем нынешние националисты 
не желают вспоминать, характеризовался «из-
вестнейшим русским писателем». А. Ужанков 
– проректор российского Литературного ин-
ститута, доктор филологических наук, отме-
чает, что двуязычность Шевченко еще боль-
ше отразилась в его письмах. В его русских 
письмах практически нет украинизмов, а вот в 
украинских письмах русские слова встречают-
ся довольно часто. Шевченко с огромным ува-
жением относился к поэзии Пушкина, считая 
его своим учителем... 

Во взглядах Тараса Григорьевича не было 
никакого намека на русофобию. Нет ни одно-
го документа за подписью Шевченко, чтобы в 
нем он обращался к странам Запада за мораль-
ной и материальной поддержкой в борьбе с 
Русской империей. 

Вполне можно логически предположить, что 
он был бы по другую сторону Майдана: с теми 
украинцами, которые выступают за духовный и 
культурный союз с братским русским народом, 
таким же родственным ему по славянской ли-
нии. Согласен с основным выводом тех литера-
туроведов и публицистов, которые серьезно, 
не на политиканском уровне, исследуют твор-
чество Т.Г. Шевченко. Его творчество, судьба 
великого Кобзаря направлены на объединение 
двух братских народов, говорящих на рус-
ском и украинском языках. Шевченковский 
национализм, т.е. становление и укрепление 
украинской нации, был ориентирован не на 
разрыв с другими славянскими народами, но 
на укрепление союза с ними и, прежде всего, 
с русским народом в лице его таких выдаю-
щихся представителей культуры, как Пушкин, 
Некрасов, Тургенев, Чернышевский, Добро-
любов, Щепкин и др. Если поддадимся на 
уловку бандеровских идеологов, которые на-
пялили на Шевченко маску ярого украинского 
националиста, и отдадим им Шевченко, то 
сыграем на руку западным идеологам и по-
литикам в деле окончательного уничтожения 
двух родственных славянских народов. 

г. Ярославль
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Отдельные случаи были зафиксированы еще во второй поло-
вине 1950-х гг., когда Хрущев стал проводить опасные экономи-
ческие эксперименты. Примеров такого размывания можно при-
вести много. «Косыгинская» реформа 1965 г. стала ориентировать 
плановые органы и предприятия на такой основной стоимостный 
показатель, как «вал» (валовой объем продукции, рассчитанный 
по так называемому «заводскому» методу). Стало возможным и 
выгодным «накручивать» показатели «вала», при этом динамика 
реальных (натуральных) показателей значительно отставали от 
«вала». Парадокс заключался в том, что ориентация на при-
быль делала экономику все более «затратной».

Камуфлировались серьезные проблемы в сфере планирования. 
Формально централизованные планы стали охватывать гораздо 
более широкую номенклатуру промежуточной и конечной про-
дукции разных отраслей экономики по сравнения со сталинской 
эпохой (вероятно, этому способствовало внедрение в Госплане 
и многих министерствах первых поколений электронно-вычисли-
тельных машин). На разных уровнях стали говорить о том, что в 
практику планирования внедряется так называемый «программ-
но-целевой метод». Однако в реальной жизни конкретные пла-
новые показатели на всех уровнях «привязывались» не каким-то 
высшим целям, а определялись на основе примитивного метода – 
от «достигнутого» уровня предыдущего года (планового периода).

В целом ряде моментов сталинская экономика противо-
речит марксизму. Никакого предварительного теоретиче-
ского осмысления и обоснования этой модели не было. 
Она создавалась практиками, методом проб и ошибок.

Кстати, в те годы не было даже учебника политической эконо-
мии социализма. Подготовка его затянулась лет на 30, а первое 
издание увидело свет лишь после смерти Сталина, в 1954 году. 
Учебник получился противоречивым, он пытался увязать реалии 
жизни (сталинскую экономику) с марксизмом. А между тем сам 
Сталин говорил сподвижникам: «Если на все вопросы будете 
искать ответы у Маркса, то пропадете. Надо самим работать 
головой».

Но, увы! Партийные и государственные руководители после 
смерти Сталина отказывались «работать головой», предпочитая 
руководствоваться мертвыми догматами марксизма. Или просто 
действуя по инерции, паразитируя на достижениях «сталинской 
экономики».

Хрущеву удалось лишь ослабить, но не уничтожить ее. Гораз-
до более серьезный удар был нанесен экономической реформой 
1965–1969 гг., которую персонифицируют с тогдашним председа-
телем Совета Министров СССР А. Косыгиным. Иногда ее называ-
ют реформой Е. Либермана – по имени одного из консультантов 
Косыгина.  

В результате была создана модель, которую некоторые 
жесткие критики называют моделью государственного ка-
питализма. Реформа 1965–1969 гг. превратила социалисти-
ческие предприятия в обособленных товаропроизводи-
телей, ориентированных на прибыль (главный плановый 
показатель), а не на внесение своего вклада в создание 
единого народнохозяйственного результата.  

На смену социалистическому способу производства пришел, по 
сути, товарный (государственно-капиталистический) способ про-
изводства.

После «косыгинской» реформы уже никаких серьезных попы-
ток экономических усовершенствований не предпринималось на 
протяжении почти двух десятилетий. Не было и попыток отменить 
смертельный «эксперимент» Косыгина-Либермана, экономика 
погрузилась в «застой». А жизнь настоятельно диктовала необ-
ходимость действительных изменений в целях укрепления стра-
ны.

В первой половине 1970-х гг. СССР достиг военного 
паритета с США и НАТО. С учетом этого можно и нужно 
было внести коррективы в пропорции развития группы 
А и группы Б в пользу второй группы отраслей промыш-
ленности.

Следовало бы ускорить развитие таких отраслей, как легкая 
промышленность, пищевая промышленность, производство авто-
мобилей, мебели, бытовой и радиоэлектронной техники, а также 
увеличить масштабы жилищного строительства. Вместо этого ин-
вестиции были направлены на строительство БАМа, соединение 
рек и т.п. А тут еще подоспела «палочка-выручалочка» в виде не-
фтедолларов (повышение цен на «черное золото» на мировом 
рынке в 1973 г.). Вместо курса на подтягивание группы Б был 
взят курс на ликвидацию дефицитов ряда потребительских то-
варов за счет импорта.

С 1985 года начался период целенаправленного унич-
тожения нашей экономики под лукавым лозунгом «пере-
стройки». Начался бурный переход от государственного 
капитализма к другой модели капитализма, которую можно 
назвать в равной мере «частнособственнической», «бан-
дитской», «компрадорской».

Можем ли мы вернуться к разумной экономике, которая когда-
то принесла прорыв? Можем, если сформулируем надэкономиче-
ские, «высшие» цели. И такие цели сегодня витают в воздухе.

(2014)

Н.И. БУХАРИНМ.С. ГОРБАЧЕВБ.Н. ЕЛЬЦИН

ния указанной модели, все ограничивается беспредметной «кри-
тикой» и традиционным выводом: это «административно-команд-
ная экономика». Никаких вразумительных определений «админи-
стративно-командной экономики» нет, за исключением того, 
что это экономика, противоположная «рыночной экономике». 
Кажется, автором этого штампа стал на заре «перестройки» эко-
номист Гавриил Попов, один из наиболее рьяных «рыночников».  

«Административно-командная экономика» – что-то типа приго-
вора, который обоснованию не подлежит. Думаю, что замалчива-
ние темы «советская модель экономики» объясняется очень 
просто: серьезный сравнительный анализ двух моделей 
крайне невыгоден тем, кто продвигает идеологию «рыночной 
экономики». Такова информационно-пропагандистская политика 
«Вашингтонского обкома партии».

q 
Пытаться оценивать «сталинскую экономику» по критериям ры-

ночной и принципов экономического либерализма – дело пустое. 
Против СССР велась постоянная война – то явная, то закамуфли-
рованная. Выиграть такую войну при соблюдении правил «рыноч-
ной экономики» – все равно что боксеру выиграть бой на ринге с 
завязанными глазами.

Суть же советской модели (1930–1960 гг.) сводится к сле-
дующему:

l общенародная собственность на средства производства;
l решающая роль государства в экономике;

l централизованное управление;
l директивное планирование;
l единый народнохозяйственный комплекс;
l мобилизационный характер;
l  максимальная самодостаточность (особенно в тот пери-

од, пока еще не появился социалистический лагерь);
l  ориентация в первую очередь на натуральные (физиче-

ские) показатели (стоимостные играют вспомогательную 
роль);

l ограниченный характер товарно-денежных отношений;
l  ускоренное развитие группы отраслей А (производство 

средств производства) по отношению к группе отраслей 
Б (производство предметов потребления);

l сочетание материальных и моральных стимулов труда;
l  недопустимость нетрудовых доходов и сосредоточения из-

быточных материальных благ в руках отдельных граждан;
l  обеспечение жизненно необходимых потребностей всех 

членов общества и неуклонное повышение жизненного 
уровня, общественный характер присвоения и т.д.

Особо следует обратить внимание на плановый характер эко-
номики. Ведь критики советской модели, употребляя уничижи-
тельное словосочетание «административно-командная система», 
прежде всего и имеют в виду народнохозяйственное планирова-
ние. Которое противоположно так называемому «рынку» – эконо-
мике, ориентированной на прибыль и обогащение.

В советской модели речь шла именно о директивном плани-
ровании, при котором план имеет статус закона и подлежит 
обязательному исполнению. В отличие от так называемого инди-
кативного планирования, которое после Второй мировой войны 
использовалось в странах Западной Европы и Японии и которое 
имеет характер рекомендаций и ориентировок для субъектов эко-
номической деятельности. Кстати, директивное планирование 
присуще не только «сталинской экономике». Оно существует и 
сегодня в крупных корпорациях.

Поэтому, уж если критикам советской модели полюбилось выра-
жение «административно-командная система», то они должны также 
рьяно критиковать крупнейшие мировые транснациональные корпо-
рации, типа IBM, British Petroleum, General Electric или Siemens.

Там с начала XXI века существует действительно жесточайшая 
административно-командная система без каких-либо примесей 
«демократии» и участия работников в управлении.

В беседе 29 января 1941 года Сталин указывал, что именно плано-
вый характер советского народного хозяйства позволил обеспечить 
экономическую независимость страны: «Если бы у нас не было... 
планирующего центра, обеспечивающего самостоятельность на-
родного хозяйства, промышленность развивалась бы совсем иным 
путем, все началось бы с легкой промышленности, а не с тяжелой 
промышленности. Мы же перевернули законы капиталистического 
хозяйства, поставили их с головы на ноги. Мы начали с тяжелой про-
мышленности, а не с легкой, и победили. Без планового хозяйства 
это было бы невозможно. Ведь как шло развитие капиталистического 
хозяйства? Во всех странах дело начиналось с легкой промышлен-
ности. Почему? Потому что легкая промышленность приносила наи-
большую прибыль. А какое дело отдельным капиталистам до раз-
вития черной металлургии, нефтяной промышленности и т.д.? Для 
них важна прибыль, а прибыль приносилась, прежде всего, легкой 
промышленностью. Мы же начали с тяжелой промышленности, и в 
этом основа того, что мы не придаток капиталистических хозяйств. 
...Дело рентабельности подчинено у нас строительству, прежде все-
го, тяжелой промышленности, которая требует больших вложений со 
стороны государства, и понятно, что первое время нерентабельна. 
Если бы, например, предоставить строительство промышленности 
капиталу, то больше всего прибыли приносит мучная промышлен-
ность, а затем, кажется, производство игрушек. С этого бы и начал 
капитал строить промышленность».

Что касается ускоренного развития группы отраслей А (произ-
водство средств производства) по отношению к группе отраслей Б 
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16 марта 2024 года исполняется 
140 лет Александру Беляеву, факти-
ческому основоположнику советской 
фантастики. Во всяком случае, в от-
личие от Алексея Толстого, внесше-
го огромный вклад в нашу фантасти-
ку романами «Гиперболоид инжене-
ра Гарина» и «Аэлита», но в абсо-
лютном большинстве других своих 
книг придерживавшегося сугубого 
реализма, или от Михаила Булгако-
ва, также чередовавшего фантасти-
ческие и реалистические произведе-
ния, Александр Беляев был первым 
из советских писателей, скажем так, 
высшей категории, который полно-
стью посвятил себя фантастике. 

Биография Александра Беляева 
настолько же успешна как писателя, 
насколько трагична как человека. И 
в трагической части его биографии 
нет никакой политики, она была об-
условлена проблемами со здоро-
вьем, которые то обострялись, то 
отпускали писателя, но в конечном 
итоге стали причиной его смерти в 
сравнительно молодом возрасте 57 
лет. В детстве Александр получил 
травму спины, которая дала о себе 
знать в 1915 году при заболевании 
туберкулезом позвонков, осложнив-

шимся параличом ног. Шесть лет 
(!) Беляев был прикован к постели, 
три из которых ему пришлось про-
вести в гипсовом корсете, и только в 
1921–1922 годах он смог вернуться 
к сравнительно полноценной жизни 
и работе.

В дальнейшем болезнь еще неод-
нократно настигала писателя и, в ко-
нечном итоге, после очередной опе-
рации, Беляев не смог даже эваку-
ироваться из захваченного немцами 
города Пушкина, где, уже практиче-
ски не вставая с кровати, довольно 
быстро умер от обострившейся бо-
лезни и голода 6 января 1942 года. 

При этом литературная карьера 
Александра Беляева была абсо-
лютно успешной, и он по праву за-
нял одно из первых мест в пантео-
не советских писателей вообще и 
писателей-фантастов в частности. 
Какое-то время его называли «рус-
ским Жюлем Верном». Однако, не-
смотря на то, что в творчестве этих 
действительно великих писателей 
было много общего, прежде всего 
так принципиально важное для фан-
таста мощнейшее воображение, гу-
манизм и любовь к людям, Беляев 
стал как в советской, русской, так и 

в мировой литературе совершенно 
самостоятельной творческой еди-
ницей, настолько важной и само-
стоятельной, что, если отвлечься от 
хронологии, моего любимого Жюля 
Верна вполне можно назвать «фран-
цузским Беляевым».

В каком-то смысле можно сказать, 
что Беляев развил и приумножил на-
правление в фантастике, которое от-
крыл Жюль Верн. Книги Беляева, как 
и книги Жюля Верна, просто пере-
полнены не только удивительными 
научными и техническими предска-
заниями, но оба великих писателя 
ведут жесткую линию борьбы против 
капиталистического угнетения, за 
лучшее будущее для всех людей. 

Вот две цитаты из Капитана Немо, 
любимого героя как самого Жюля 
Верна, так и его поклонников, в чис-
ле которых, без сомнения, был и 
Александр Беляев, и ваш покорный 
слуга: «Я верю в возможность соз-
дания подводных городов, построе-
ния подводных зданий, которые, как 
«Наутилус», каждое утро будут под-
ниматься на поверхность океана, 
чтобы запастись свежим воздухом, 
городов свободных, городов незави-
симых». Эта цитата прямо перекли-
кается с романом Беляева «Подво-
дные земледельцы».

А вот еще одна цитата из «Капи-
тана Немо», моя любимая, можно 
сказать, мой жизненный девиз: «Это 
был индус, господин профессор, 
представитель угнетенного народа, 
а я до последнего вздоха буду за-
щитником угнетенных!»

В каком-то смысле Александру Бе-
ляеву повезло больше, чем Жюлю 
Верну, поскольку Беляеву довелось 
жить и работать в государстве, о ко-
тором только мечтал Жюль Верн и 
вообще все лучшие и светлые умы 
человечества, в государстве, смыс-
лом существования которого стало 
освобождение угнетенных во всем 
мире.

Александр Беляев родился в се-
мье священника, но с юности и до 
самой смерти оставался убежден-
ным атеистом. Он получил юриди-
ческое образование, поэтому одно 
время занимался довольно успеш-
ной адвокатской практикой, работал 
в газетах, писал статьи на театраль-
ные темы и путевые очерки, так 
как профессия адвоката позволяла 
иметь материальную независимость 
и будущий писатель мог много путе-
шествовать. В 1905 году, во время 
первой русской революции, Беляев 
принимал активное участие в мо-
сковских студенческих волнениях, 
в строительстве баррикад и в даль-
нейшем сотрудничал с группой со-
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Вселенную

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ



«Отказ от концепции государства – хозяйственной кор-
порации, деструкция межотраслевых и межрегиональных 
связей, разобщение предприятий катастрофически подей
ствовали на экономику России» (Братищев И.М., Краше-
нинников С.Н. Россия может стать богатой! М.: «Грааль», 
1999, с. 15–16). Трудно не согласиться с авторами по пово-
ду последствий разрушения «экономической корпорации 
СССР».

Можно лишь усомниться, что такое разрушение произошло 
мгновенно, в момент разрушения Советского Союза в декабре 
1991 года. Процесс разрушения начался еще раньше, в 60-е годы 
прошлого века, и продолжался почти три десятилетия.

q 
«Сталинская экономика» прошла испытания временем. 

Она позволила:
l    обеспечить преодоление вековой экономической отста-

лости страны и стать наряду с США ведущей экономиче-
ской державой мира;

l     создать единый народнохозяйственный комплекс, что 
позволило Советскому Союзу стать независимой от ми-
рового рынка страной;

l     победить во Второй мировой войне сильнейшего врага 
– гитлеровскую Германию и страны гитлеровской коали-
ции;

l     обеспечить неуклонный рост благосостояния народа 
на основе последовательного снижения себестоимости 
продукции;

l     показать всему миру неэффективность так называемой 
«рыночной» (капиталистической) экономики и переори-
ентировать многие страны на путь так называемого «не-
капиталистического пути развития»;

l     обеспечить военную безопасность страны путем созда-
ния ядерного оружия.

Надо сказать, что во времена Сталина было сделано немало для 
того, чтобы гражданин Советской Страны мог максимально впи-
саться в модель советской экономики. Говорят о якобы его насиль-
ственном «впихивании» в эту экономику. Да, на первых порах это 
было так. Взять хотя бы «добровольно-принудительную» коллекти-
визацию крестьянства. Но на одной принудительности далеко не 
уедешь. Раб не может быть эффективным работником. Сталиным 
с середины 1930х гг. был взят курс на всяческое повышение 
статуса человека труда. Материальное поощрение труда допол-
нялось моральными стимулами. Появилось социалистическое со-
ревнование (как антипод капиталистической конкуренции). Страну 

в 1930-е гг. охватило стахановское движение. Были введены зва-
ния «Герой Социалистического Труда», «заслуженный работник», 
«заслуженный деятель» и т.п. На всех уровнях проводилась вос-
питательная работа, направленная на укрепление трудовой дис-
циплины, формировалось чувство коллективизма, взаимопомощи, 
бережного отношения к социалистическому имуществу и т.п. Ве-
лась борьба с тунеядством. Кстати, последовательная борьба 
государства с различными проявлениями богатства и роскоши, 
незаконными доходами также укрепляла веру людей в социальную 
справедливость, выступала стимулом труда. Всячески поощря-
лось творческое начало в труде. Появилось движение рационали-
заторов и изобретателей, в котором участвовали не только инжене-
ры и техническая интеллигенция, но и миллионы простых рабочих.

Сталину удалось в значительной мере повысить трудовую ак-
тивность советского человека, причем методы принуждения здесь 
играли подчиненную роль. «Надэкономической» целью была за-
щита страны от внешней агрессии. А вот уже после смерти 
Сталина, который оставил советскому народу «ядерный щит», 
ощущение внешней угрозы стало уходить на второй и даже третий 
план (хотя Запад объявил нам «холодную войну»). На первый план 
вышли задачи экономические, вытекающие из упомянутого нами 
«основного экономического закона социализма». Но вот парадокс: 
экономические цели народ не консолидируют, не мобилизуют, не 
раскрывают его творческий потенциал, а, наоборот, разъеди-
няют, расслабляют и лишают его созидательного творчества. 
Последнее подменяется, в лучшем случае, так называемым «пред-
принимательством». При экономических целях «сталинская эконо-
мика» работать не может, она обречена на умирание и замещение 
различными вариантами модели «рыночной экономики».

q 
Желание разобраться подробнее с тем, что такое «сталинская 

экономика», – сегодня для нас отнюдь не праздное любопытство.
Сегодня Россия переживает серьезный экономический кризис. 

И знакомство с прошлым опытом может позволить нам быстрее 
нащупать выход из сегодняшних тупиков.

Конечно, целый ряд перечисленных выше принципов в реаль-
ной практике экономического строительства в «чистом» виде не 
был реализован. Сталин сам вносил какие-то коррективы в свою 
политическую линию. Коррективы вносились интуитивно. В то же 
время совершенствование экономической модели надо было 
осуществлять системно, на базе добротной теории. Сталин 
пытался активизировать процесс разработки такой теории. В 
том числе написав в 1952 году работу «Экономические про-
блемы социализма в СССР». «Незнание теории нас погубит», 
– говаривал он, и эти слова оказались, к сожалению, проро-
ческими.

Сильный и необоснованный отход от названных прин-
ципов вел к размыванию и подрыву самой модели. Раз-
мывание приходится на период 1960–1985 гг.
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(производство предметов потребления), то это не есть лишь лозунг 
периода «большого рывка» 1930-х гг. Это постоянно действующий 
принцип, учитывая, что речь идет не об абстрактной «социали-
стической экономике». Речь идет о конкретной экономике СССР, 
который находился (и в обозримом будущем будет находиться) во 
враждебном капиталистическом окружении. В окружении, которое 
будет стремиться уничтожить Советский Союз как экономически-
ми, так и военными методами. Лишь высокий уровень развития 
группы отраслей А был в состоянии обеспечить эффективную 
борьбу СССР с враждебным капиталистическим окружением.

Последовательный учет указанного принципа фактически озна-
чает, что сталинская модель – модель мобилизационной экономи-
ки. Иной тогда и быть не могло.

Сталин совершенно правильно обосновал это, сформулировав 
следующий геополитический тезис: основным содержанием со-
временной эпохи является борьба двух социально-экономиче-
ских систем, социалистической и капиталистической.

Хорошо известно (в том числе из произведений классиков марк-
сизма), что важнейшим противоречием капитализма является 
противоречие между общественным характером производства и 
частной формой присвоения. Так вот важнейшим принципом со-
ветской экономики являлся общественный характер присвоения, 
что и снимал существовавшее при капитализме «проклятое» про-
тиворечие. Принцип распределения по труду дополняется прин-
ципом общественного присвоения. Конкретно речь идет о том, 
что создаваемый общим трудом прибавочный продукт достаточно 
равномерно распределяется среди всех членов общества через 
механизм понижения розничных цен на потребительские товары 
и услуги и через пополнение общественных фондов потребления.

Ориентация в первую очередь на натуральные (физические) 
показатели при планировании и оценке результатов экономиче-
ской деятельности – еще одни ключевой принцип. Стоимостные 
показатели, во-первых, были достаточно условными (особенно в 
сфере производства, а не в розничной торговле). Во-вторых, играли 
вспомогательную роль. Причем прибыль была не самым главным 
показателем. Главным критерием эффективности было не увели-
чение денежной прибыли, а снижение себестоимости продукции.

Советскую модель можно уподобить громадной корпо-
рации под названием «Советский Союз», которая состояла 
из отдельных цехов и производственных участков, кото-
рые работали для создания одного конечного продукта.

В качестве конечного продукта рассматривался не финансо-
вый результат (прибыль), а набор конкретных товаров и услуг, 
удовлетворяющих общественные и личные потребности. Пока-
затели общественного продукта (и его элементов) в стоимостном 
выражении выполняют лишь роль ориентира при реализации го-
довых и пятилетних планов, оценке результатов выполнения этих 
планов.

За счет разделения труда, специализации и слаженной ко-
операции достигается максимальная эффективность произ-
водства всей корпорации. Уже не приходится говорить о том, что 
никакой конкуренции между цехами и участками быть не может. 
Такая конкуренция лишь дезорганизует работу всей корпорации, 
породит неоправданные издержки. Вместо конкуренции – со-
трудничество и кооперация в рамках общего дела. Отдельные 
цеха и участки производят сырье, энергию, полуфабрикаты и 
комплектующие, из которых, в конечном счете, формируется 
общественный продукт. Затем этот общий продукт распределя-
ется между всеми участниками производства. Никакого распре-
деления и перераспределения общественного продукта на уров-
не отдельных цехов и участков не происходит и происходить по 
определению не может.

Всем этим громадным производством, обменом и распреде-
лением управляют руководящие и координирующие органы кор-
порации «СССР». Это правительство, множество министерств и 
ведомств. Прежде всего, отраслевые министерства. По мере ус-
ложнения структуры народного хозяйства СССР число их посто-
янно возрастало. В рамках каждого союзного министерства были 
еще подразделения, называвшиеся главками, и различные терри-
ториальные учреждения на местах (прежде всего министерства в 
союзных республиках). Координирующую и контролирующую роль 
играли такие органы, как Госплан СССР, Минфин СССР, Госбанк 
СССР и некоторые другие. Они также имели свою территориаль-
ную сеть, в том числе ведомства с аналогичными названиями на 
уровне союзных республик.

Кстати, подобная схема организации и управления существует 
в крупнейших западных корпорациях (особенно транснациональ-
ных), связанных с реальным сектором экономики. Никаких ры-
ночных отношений внутри их нет, существуют условные расчеты, 
базирующиеся на «трансфертных» (внутрикорпоративных) ценах.

Ключевым отличием модели западных корпораций от ста-
линской модели является то, что корпорации принадлежат 
частным собственникам, их деятельность ориентирована, 
прежде всего, на финансовые результаты (прибыль), причем 
финансовый результат не распределяется среди работников, 
а приватизируется собственником корпорации. Правда, сегодня 
и эта схема организации и управления деятельностью корпорации 
уходит в прошлое. По той причине, что в условиях нынешнего бур-
ного развития финансового сектора экономики производственная 
деятельность становится неконкурентоспособной и даже нерента-
бельной. Наблюдается разворот деятельности корпораций, тради-
ционно связанных с производством, в сторону работы на финан-
совых рынках. В таких финансово ориентированных корпорациях 
все устроено по-другому.

Хотелось бы отметить, что сравнение «сталинской экономики» 
с громадной корпорацией я встречал также у ряда отечественных 
и зарубежных авторов. Вот цитата из одной современной работы: 
«Задолго до появления крупных внутригосударственных и между-
народных транснациональных корпораций СССР стал крупнейшей 
в мире корпоративной хозяйственной структурой. Корпоративные 
экономические, хозяйственные цели и функции государства были 
записаны в Конституции. Как экономическая корпорация СССР 
разработал и ввел в действие научную систему обоснованных 
внутренних цен, позволяющих эффективно использовать природ-
ные богатства в интересах народного хозяйства. Ее особенностью 
были, в частности, низкие по сравнению с мировыми цены на то-
пливно-энергетические и другие природные ресурсы…

Корпоративный подход к экономике как к целостному организ-
му предполагает выделение достаточных средств на инвестиции, 
оборону, армию, науку, образование, культуру, хотя с позиций эго-
истичных и недалеких субъектов рынка надо все проесть немед-
ленно».
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Н.С. ХРУЩЕВ

В детстве почти все мечтают о 
том, кем станут повзрослев. Раньше 
дети хотели быть врачами, учеными, 
космонавтами. Сегодня всё чаще – 
блогерами, топ-менеджерами, бро-
вистами, баристами или кавистами. 
Но сложно вообразить ребенка или 
подростка любой эпохи, мечтающего 
стать военным писателем – чтобы пи-
сать о войне, о человеке на войне, о 
разрушении и смерти, о том, как под 
воздействием чудовищных обстоя-
тельств и событий распадается или, 
напротив, закаляется человеческая 
душа. И только тот, кто прошел вой-
ну, кто познал ее на себе и постиг все 
ужасы, несомые войной, может объ-
яснить, почему писать о ней просто 
необходимо. И дело вовсе не в страхе 
смерти и не в инстинкте самосохра-
нения, как отмечал Юрий Бондарев. 
К сожалению, человечество не может 
жить без войны. Во всяком случае, за 
всю свою историю оно так и не научи-
лось этому несложному, казалось бы, 
навыку.  

Зато люди преуспели в искусстве 
уничтожения себе подобных, изо-
щрились в мастерстве ведения войн. 
И вот уже многие их тех, против кото-
рых ведутся войны нового типа, даже 
не подозревают, что должны исчез-
нуть, потому что так решили сильные 
мира сего. Когда Посол мира ООН 
из Великобритании Джейн Гудолл – 
старушка-приматолог с добрыми гла-
зами – время от времени появляется 
на Всемирном экономическом фору-
ме и с загадочной улыбкой вещает о 
перенаселении планеты как о причи-
не каких-то климатических проблем, 
это ли не объявление войны?..

Существует мнение, что война не-
обходима роду людскому, как необ-
ходимы наказания или неприятности, 
чтобы человек задумывался над тем, 
как и для чего живет, чтобы в горни-
ле войны либо сгорал, либо проходил 
очищение и закалку, чтобы учился 
ценить жизнь и самые простые ее 
проявления – улыбки, смех, запахи 

травы, майский дождь... Не будем 
вдаваться в рассуждения, отметим 
только, что Великая Отечественная 
породила в нашей стране новый ли-
тературный жанр. И те, кто разраба-
тывал, создавал его, были уверены, 
что величайшая ценность на этой 
планете – не приматы и не показате-
ли углекислого газа, но сам человек. 
Они верили, что проявляя мужество, 
освобождаясь от власти приматоло-
гов, человек освобождается от страха 
и, главное, от того зла, что разъеди-
няет людей, внушая им в разное вре-
мя бредовые идеи ненависти – будь 
то превосходство одной нации (или 
даже части одной нации!) над другой 
или острая необходимость сократить 
число живущих на Земле. 

Советские писатели, прошедшие 
войну, писали как раз во имя жизни 
на этой планете, во имя мирного бу-
дущего для всех народов. Это было 
поколение оставшихся в живых. Они 
вернулись из огня, чтобы сказать 
свое слово. Как писал Бондарев, они 
сохранили «лучезарный мир, веру и 
надежду», чтобы передать их другим 
поколениям. Своему поколению – и 
тем, кто прошел через огонь, и тем, 
кто сгорел в нем – посвятил Бондарев 
лучшие строки. 

Поколение людей, ощущавших 
себя одновременно двадцатилетни-
ми и сорокалетними, повзрослевших 
раньше срока, но не успевших на-
сладиться тем, что дает молодость. 
Они мечтали о самых простых вещах 
– вернуться домой; и в то же время о 
чем-то очень сложном и не всем по-
нятном – чтобы трава была просто 
травой – зеленой и буйно растущей, а 
не фиолетовой и не черной как после 
танковых обстрелов. Им хотелось ви-
деть вещи в их первозданном замыс-
ле, а не в качестве элементов форти-
фикации. Они научились особой «об-
наженной» любви к добру и особой 
жгучей ненависти к смерти и любому 
злу. Они хотели радоваться солнцу, 
но временами ненавидели его, потому 

что солнце означало летную погоду, а 
значит – атаки вражеских самолетов. 
А еще солнце беспощадно и равно-
душно освещало и высвечивало не-
давние места боев, где оставались из-
увеченные тела товарищей – близких 
людей, с которыми совсем недавно о 
чем-то говорили. Всё в мире, даже са-
мые прекрасные вещи, могло внушать 
ненависть и отторжение, как, напри-
мер, цветы, на лепестках которых 
остались капли крови убитого друга. 
И потом, уже вернувшись с войны, и 
даже по прошествии многих лет, всё 
никак не получалось избавиться от 
внезапно находящих воспоминаний, 
когда скрежет трамвая или вспышка 
сварочного аппарата внезапно за-
ставляли вспомнить скрежет орудий 
или гусениц танков, вспышки ракет и 
зарева пылающих городов.

Война перевернула их мир. И это 
не было какой-то фигурой речи, чем-
то таким, что говорится для красно-
го словца. Они входили в города без 
признаков жизни. В домах никто не 
жил, в окнах не загорался свет, по 
тротуару не стучали каблучки жен-
ских туфель, на улицах не слышны 
были голоса людей, лай собак, пе-
ние птиц, не пахло свежим хлебом и 
кофе. Зато в освобожденном Освен-
циме всё было иначе. Неистребляе-
мый запах человеческого пепла за-
стыл в воздухе, день и ночь работали 
печи – всюду ощущалось движение и 
своеобразный порядок. 

Увиденное нужно было не про-
сто принять и как-то сжиться с ним, 
нужно было не поддаваться тому, 
что видишь, не разучиться радовать-
ся и вообще чувствовать. И, как ни 
странно, им помогала ненависть. Уже 
потом, став писателем и посвятив 
себя осмыслению своего страшного 
жизненного опыта, Бондарев понял, 
что только благодаря ненависти они 
могли радоваться. Причем так, как 
никогда ни до, ни после не радова-
лись. Потому что ненависть звала 
их вперед и шептала, что чем скорее 
всё закончится, чем скорее падет 
зло, тем скорее они вернутся домой, 
к нормальной жизни. К той жизни, 
которую толком не успели познать и 
увидеть. Эта ненависть была порож-
дена жестокостью незваных гостей, 
их наглостью и бесцеремонность. 
Закатанными по локоть рукавами на 
загорелых руках, пилотками, заткну-
тыми за ремни, звуками фанфар на 
немецком радио. 

Бондарев писал о том, что познал 
сам: если постоянно вглядываться 
в лицо смерти, то все чувства обо-
стряются – «всё сконцентрировано в 
человеческой душе». И с этой точки 
зрения он смотрел на человека, став 
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Слышал музыку 
стихий…

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

К 100-летию Ю.В. Бондарева

писателем. Он говорил, что каждый 
прошедший войну носит с собой сот-
ни сюжетов. И наверное, неспроста 
центральным в его творчестве стал 
роман «Горячий снег»: слишком огро-
мен и многопланов сюжет Сталингра-
да. 

Есть в жизни явления страшные, 
но в то же время – как это ни пара-
доксально, ни пугающе прозвучит – 
внутренне красивые и даже облада-
ющие внутренней музыкой. Великие 
революции, битвы, стройки, пере-
селения народов… Время тектони-
ческих сдвигов, всеобщего обновле-
ния, рождения нового и наново. Что 
может сравниться со Сталинградом 
за последние сто лет? Даже Побе-
да, май 45-го не так грандиозны, как 
Сталинград. 9 мая стало ожидаемым 
итогом развития событий, конечной 
остановкой в целенаправленном дви-
жении, выстраданным, однако уже 
неизбежным отдыхом после тяжелой 
работы. Но Сталинград – это точка 
отсчета, разворот истории, момент 
истины, пик драматизма, начало кон-
ца.

Участник Сталинградской битвы, 
Бондарев обратился к этому сюже-
ту и сумел передать его страшную 
музыку. Уже название, в котором 
заложен оксюморон, сообщает о не-
кой раздвоенности, о неустойчиво-
сти, о противоречивости. Писатель 
так мастерски описывает мороз, что 
при чтении становится холодно. Ему 
подчинилась музыка этого боя – со 
страниц книги звучит морозный ме-
таллический звон, визг на морозе 
снега, грохот танков и артиллерии, 
гул «юнкерсов»…

Безразличие стихии, нечеловече-
ский холод в соединении со всей про-
литой в те дни кровью и пожарами 
порождают невиданное явление – го-
рячий снег. Лед становится раскален-
ным от человеческой крови, от огня, 
он обжигает, а значит – нарушен по-
рядок и ход вещей. 

В романе представлена не вся Ста-
линградская битва, но лишь эпизод, 
небольшая часть: бой советской ди-
визии против танков Манштейна, 
идущих на помощь фельдмаршалу 
Паулюсу. События показаны и круп-
ным планом – с точки зрения генера-
ла Бессонова; и на уровне деталей, 
внутреннего плана – с точки зрения 
лейтенанта Кузнецова. Раздвоен-
ность, заданная названием, проходит 
через весь роман. Доблесть сосед-
ствует с трусостью и подлостью, рав-
нодушие природы – с человеческим 
отчаянием… Но главное – царившая 
в Берлине уверенность, что война за-
канчивается на берегах Волги – с вне-
запными переменами, с переворотом 

всех представлений о мире и его за-
кономерностях. «До предела сжатая 
пружина, – напишет Бондарев, – ста-
ла разжиматься с неудержимой раз-
рушительной силой. Война вошла в 
новую свою фазу». 

Много лет спустя Бондареву, при-
ехавшему в Германию, предложили 
встретиться с Эрихом фон Манштей-
ном. Писатель признавался, что не 
горел желанием встречи с немецким 
фельдмаршалом, потому что отноше-
ние к нему не переменил за все про-
шедшие годы. Но и сам Манштейн 
отказался от встречи, сославшись на 
хворь и разболевшееся горло. Как 
символично! Даже если фельдмаршал 
сказал неправду, наверняка его горло 
разболелось бы, доведись ему гово-
рить с русским лейтенантом, стреляв-
шим по его танкам в сталинградских 
степях. Ведь «Горячий снег» – это ро-
ман и о Бондареве с Манштейном. Но 
писатель обратился к этому эпизоду 
великой битвы не потому, что сам в 
нем участвовал. «Только позже я по-
нял, – признавался потом Бондарев, 
– что весь исход битвы на Волге, вся 
каннская операция трех наших фрон-
тов, может быть, даже сроки оконча-
ния всей войны во многом зависели 
от успеха или неуспеха начатого в 
декабре Манштейном деблокирова-
ния…» То есть центральным в творче-

стве Бондарева произведением стал 
роман о решающем событии всей 
Великой Отечественной войны – не о 
Сталинградской битве как таковой, а 
о сражении против танков Манштей-
на, рвущихся на помощь Паулюсу. 
Интуиция, талант, опыт подсказали 
писателю то, что порой остается за 
пределами даже исторических изы-
сканий. 

Сегодня творчество Юрия Васи-
льевича Бондарева и других военных 
писателей обретает особое значение 
и звучание. Россия вновь окунулась 
в войну. Пусть и не так уж глубоко, 
как это было восемьдесят лет назад. 
Но снова пожары и скрежет металла 
стали для кого-то повседневностью. 
Снова «погибшие молодые жизни, не-
прожитые биографии, несбывшиеся 
надежды, несовершившиеся откры-
тия» стали нашей действительностью. 
Это горький опыт, оплаченный доро-
гой ценой. Но этот опыт скажется не 
только на отдельно взятых людях, он 
должен стать свежим ветром, тем ве-
тром перемен, который однажды, как 
поется в песне, прогонит ветра измен, 
развеет «ветра разлук, обид ветра». А 
еще – отделит ложь от правды, ис-
тину от подделки, противостанет 
пошлости и бездуховности, «жирной 
сытости» и «тупой наглости богат-
ства». А иначе… Иначе всё было зря.
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С начала СВО уничтожено...
�Сводка� Министерства� обо-
роны� Российской� Феде-
рации� о� ходе� проведения�
специальной� военной� опе-
рации� (по� состоянию� на�
13�марта�2024�года).

Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжили 
проведение специальной во-
енной операции.

На купянском направлении 
подразделения «Западной» 
группировки войск во взаи-
модействии с авиацией и ар-
тиллерией нанесли пораже-
ние живой силе и технике 57-й 
мотопехотной бригады ВСУ 
в районе населенного пункта 
Синьковка Харьковской об-
ласти и отразили контратаку 
противника в районе населен-
ного пункта Терны Донецкой 
Народной Республики.

Сорвана попытка ВСУ осу-
ществить прорыв на пригра-
ничную территорию Россий-
ской Федерации в Белгород-
ской и Курской областях.

Потери противника соста-
вили до 250 военнослужа-
щих, семь танков, семь БМП 
Bradley производства США, 
два бронетранспортера, четы-
ре автомобиля, гаубица М777 
производства США, два орудия Д-20, га-
убица Д-30, самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика» и САУ «Нона».

На донецком направлении подразделе-
ния «Южной» группировки войск, ведя 
активные боевые действия, заняли более 
выгодные рубежи и позиции, а также на-
несли поражение скоплениям живой силы 
и военной техники 56-й мотопехотной, 28-
й, 42-й, 93-й механизированных, 5-й, 92-й 
штурмовых, 17-й танковой бригад ВСУ и 
241-й бригады теробороны в районах на-
селенных пунктов Красное, Клещеевка, 
Андреевка и Курдюмовка Донецкой На-
родной Республики.

ВСУ потеряли до 245 военнослужащих, 
танк, три боевые бронированные маши-
ны, пять автомобилей и боевую машину 
зенитного ракетного комплекса «Стре-
ла-10».

В ходе контрбатарейной борьбы пора-
жены самоходная артиллерийская уста-
новка AS-90 Braveheart производства Ве-
ликобритании, орудие Д-20, три гаубицы 
Д-30, самоходная артиллерийская установ-
ка «Гвоздика» и склад с боеприпасами.

На авдеевском направлении подразде-
ления группировки войск «Центр» актив-
ными действиями улучшили положение 
по переднему краю и отразили 12 контра-
так штурмовых групп 47-й механизиро-
ванной, 3-й и 78-й штурмовых бригад ВСУ 
в районах населенных пунктов Новобах-
мутовка, Кирово, Бердычи, Орловка и То-
ненькое Донецкой Народной Республики.

Нанесено огневое поражение живой 
силе и технике 23-й и 24-й механизиро-
ванных бригад ВСУ в районах населен-

ных пунктов Новгородское, Кирово и Ле-
нинское Донецкой Народной Республики. 
Противник потерял до 460 военнослужа-
щих, танк, три командно-штабные маши-
ны и 17 автомобилей.

Кроме того, в ходе контрбатарейной 
борьбы поражены самоходная артилле-
рийская установка AS-90 Braveheart про-
изводства Великобритании, артиллерий-
ская система М777 производства США, 
гаубица «Мста-Б» и орудие М119 произ-
водства США.

На южно-донецком направлении под-
разделения группировки войск «Восток» 
заняли более выгодные позиции и нанес-
ли поражение живой силе и технике 102-й 
и 128-й бригад теробороны в районах на-
селенных пунктов Малиновка Запорож-
ской области, Старомайорское и Урожай-
ное Донецкой Народной Республики.

Также отражена контратака формиро-
ваний 58-й мотопехотной бригады ВСУ в 
районе населенного пункта Новодонецкое 
Донецкой Народной Республики. Потери 
ВСУ составили до 150 военнослужащих, 
два бронетранспортера и два пикапа.

На херсонском направлении подразде-
ления группировки войск «Днепр» нанес-
ли огневое поражение формированиям 
141-й пехотной бригады ВСУ, 23-й бри-
гады нацгвардии Украины, 126-й бригады 
теробороны и 35-й бригады морской пехо-
ты в районах населенных пунктов Степо-
вое Запорожской области, Никополь Дне-
пропетровской области, Берислав и Тя-
гинка Херсонской области.

Противник потерял до 30 военнослужа-
щих, два автомобиля, артиллерийскую си-

стему М777 производства США, самоход-
ную артиллерийскую установку «Акация» 
и самоходную артиллерийскую установку 
«Гвоздика».

Оперативно-тактической авиацией, 
беспилотными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и артиллери-
ей группировок войск Вооруженных Сил 
Российской Федерации уничтожены два 
вертолета Ми-8 воздушных сил Украины 
на площадке в районе населенного пун-
кта Новопавловка Донецкой Народной 
Республики и цех по ремонту вооруже-
ния и военной техники в районе населен-
ного пункта Балаклея Харьковской обла-
сти. Кроме того, нанесено поражение зе-
нитному ракетному комплексу Patriot на 
огневой позиции в Харьковской области, 
а также живой силе и военной технике 
ВСУ в 129 районах.

Средствами противовоздушной обо-
роны в течение суток сбиты 136 украин-
ских беспилотных летательных аппара-
тов, четыре реактивных снаряда РСЗО 
HIMARS производства США, шесть ре-
активных снарядов РСЗО «Град», а так-
же три управляемые авиационные бомбы 
Hammer производства Франции.

Всего с начала проведения специальной 
военной операции уничтожено: 577 само-
летов, 269 вертолетов, 15 362 беспилотных 
летательных аппарата, 485 зенитных ра-
кетных комплексов, 15 464 танка и других 
боевых бронированных машин, 1238 бое-
вых машин реактивных систем залпового 
огня, 8397 орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 19 709 единиц специ-
альной военной автомобильной техники.

Запад�не�готов�к�большой�войне�
с�Россией,�пишет�GN.�Ошибоч-
но�рассчитывая�на�слабость�Мо-
сквы,�Вашингтон�настолько�глу-
боко�увяз�в�конфликте�на�Укра-
ине,� что� «отступить� с� честью»�
будет�уже�слишком�трудно.�Од-
нако�в�противном�случае�США�
и�Европу�ждет�катаст�рофа.

Я давно предупреждал, еще 
задолго до начала вооруженно-
го конфликта, что Украина пре-
вратится в «черную дыру», ко-
торая может засосать весь мир. 
Я по-прежнему надеюсь, что 
был не прав, хотя эта надежда, 
к сожалению, все больше тает 
на фоне безумной политики.

Несмотря на то, что Украи-
на по своему геостратегическо-
му и геоэкономическому зна-
чению уступает богатому энер-
гоносителями Ближнему Вос-
току, через который проходят 
многие важнейшие мировые 
торговые пути и Ближний Вос-
ток является сосредоточением 
интересов всех ключевых ми-
ровых игроков, которые сопер-
ничают там за влияние, в том 
числе сейчас, что крайне опас-
но и непредсказуемо, Украина 
остается той горячей точкой, 
где легче и быстрее всего мо-
жет произойти фаталь-
ное прямое столкновение 
между США как лидером 
Запада с одной стороны и 
Россией – с другой.

Россию, хотят это при-
знавать на Западе или 
нет, как минимум тихо 
поддерживает подавляю-
щее большинство стран 
так называемого гло-
бального Юга. Разумеет-
ся, они понимают, что от 
(не)успеха российского 
вооруженного столкно-
вения с Западом зависят 
и их претензии на самостоя-
тельную роль в мире вне мно-
говекового полного доминиро-
вания Запада. Для него в этом 
и заключается главная пробле-
ма украинского вооруженного 
конфликта, а совсем не в том, 
какие границы в будущем будут 
у Украины или войдет ли она в 
Европейский союз или НАТО. 
Соединенные Штаты Амери-
ки в украинском конфликте 
(он назревал десятилетиями, и 
«знатоки» хорошо знали, что 
рано или поздно он случится) 
удовлетворятся только или пол-
ным поражением России (иде-
альный вариант), или ее долго-
срочным истощением, которое 
не позволит ей участвовать в 
переустройстве мира, происхо-
дящем сейчас, и влиять на те-
кущие процессы. В итоге такая 
Россия превратилась бы в ни-
чего не значащее с политиче-
ской точки зрения государство 
где-то «на краю земли».

Если судить по текущей ситу-
ации на украинском фронте и 
по состоянию российской эко-
номики, которая не сдалась под 
натиском невиданных запад-
ных санкций, то вооруженный 
конфликт может закончить-
ся намного раньше и с совсем 
не тем результатом, которого 
ждет Запад. Поэтому быстро 
растет всеобщая обеспокоен-
ность, что отражается и во все 
более агрессивной риторике, 
которую еще вчера даже труд-
но было себе представить (об 
этом ниже).

Путь к неизбежному 
катаклизму

Упомянутая вероятная война 
между Западом и Россией ста-
ла бы эпохальным конфликтом, 
который, если случится, авто-
матически перерос бы в третью 
мировую войну. Ведь даже не-
смотря на то, что в основном 
он разворачивался бы в Евро-
пе, такой конфликт разорил бы 
мировую экономику, прервал 
все важнейшие цепочки поста-
вок и привел бы к обнищанию 
и дестабилизации «остального 
мира», который в итоге и сам 
втянулся бы в эту войну.

Хуже того, и об этом преду-
преждают многие эксперты, 
которые разбираются в атом-
ной проблематике и вообще в 
этих самых разрушительных 
видах вооружений, придуман-
ных человечеством, третья ми-
ровая война между Россией и 
Североатлантическим альян-
сом очень быстро переросла бы 
в ядерную, так как этому соот-
ветствует чистая логика вещей. 
Ни у кого в ней нет права про-
играть, поскольку это не толь-
ко отбросило бы его на десяти-
летия назад в смысле развития, 
но и изменило бы демографи-
ческую и политическую карту 
(границы) государств, которые 
участвовали бы в таком кон-
фликте и проиграли бы. Иными 
словами, ввязавшись в третью 
мировую войну, все важнейшие 
государства в ней были бы вы-
нуждены идти до конца, бить-
ся не на жизнь, а на смерть, так 
как на кону стояло бы их выжи-
вание. А поскольку у этих госу-
дарств есть атомное оружие, то 
они, несомненно, им восполь-
зовались бы для своей защиты, 
поскольку оно в принципе для 
того и создавалось.

Ядерное оружие как 
спасение

Поэтому, как бы это пара-
доксально ни звучало, именно 
атомное оружие является луч-
шей гарантией того, что третья 
мировая война между Россией 
и НАТО никогда не начнется, 
а будет «только» развиваться в 
виде прокси-конфликтов. При-
чем не исключительно на Укра-
ине, а и в других частях мира, 
одной из которых может стать 

как раз Ближний Восток. То 
есть разрушительное ядерное 
оружие, как бы кощунствен-
но это ни звучало, играет роль 
спасителя обезумевших людей, 
которые, при других обстоя-
тельствах, с удовольствием друг 
друга перебили бы (это уже 
случалось дважды за корот-
кий промежуток времени в ХХ 
веке), то есть государства дока-
зывали бы друг другу с оружи-
ем в руках, кто сильнее и у кого 
больше прав.

Однако это утверждение 
правдиво только при одном 
обязательном условии: в обще-
ственных и политических эли-
тах достаточно мудрых и ра-
зумных людей, испытывающих 
«нормальный» страх перед тем, 
что собой представляет ядер-
ное оружие, и понимающих, 
чем его применение оберну-
лось бы для человечества.

«Отступление 
с честью»

В нашем случае, в украин-
ском вооруженном конфликте, 
одни специалисты считают, что 
применение тактического ядер-
ного оружия Россией не обяза-
тельно вызвало бы аналогичную 
реакцию НАТО и уж тем более 

не переросло бы в ядерную вой-
ну между Россией и США. Ведь 
американские элиты вряд ли го-
товы пожертвовать всем, что у 
них есть, ради одной Украины. 
Другие эксперты в этом не уве-
рены и считают, что, напротив, 
российская победа в этом кон-
фликте хоть и не представляет 
угрозы для существования Сое-
диненных Штатов Америки, но 
нанесет США непоправимый 
репутационный ущерб на меж-
дународной арене и фатально 
навредит американским инте-
ресам.

Москва официально еще не 
думает о применении тактиче-
ского ядерного оружия и пря-
мо не угрожает его применить. 
Его размещение на территории 
Белоруссии – это прежде все-
го сигнал, предупреждающий о 
том, что может случиться, если 
все зайдет слишком далеко и 
если недавние заявления о по-
ставках Украине крылатых ра-
кет большой дальности вопло-
тятся в жизнь. Киев смог бы 
ударить ими по глубокому рос-
сийскому тылу, а это самый се-
рьезный повод для эскалации. 
Похоже, Россия все еще дает 
Вашингтону шанс на «отсту-
пление с честью», хотя и сама 
не знает, как ему сделать это 
безболезненно, учитывая, что 
США уже глубоко увязли в 
этом деле, ошибочно рассчиты-
вая на слабость России. Москва 
явно оставляет это на усмотре-
ние Вашингтона. Найдет ли вы-
ход новая американская адми-
нистрация после выборов в но-
ябре текущего года, только вре-
мя покажет.

У НАТО была доктрина, 
допускающая приме-

нение тактического 
ядерного оружия

Все, кто серьезно занимается 
аналитикой, знают, что во вре-
мя холодной войны во второй 
половине ХХ века доктрина 
НАТО допускала применение 
тактического ядерного оружия. 
Ее авторы исходили из предпо-
сылки о том, что СССР, то есть 
страны Варшавского догово-
ра, располагают более сильны-
ми конвенциональными сила-
ми, благодаря которым в слу-
чае конфликта в Европе побе-
дили бы Североатлантический 
альянс. Тут стоит сказать, что 
на начальном этапе НАТО рас-
полагал в Европе большим ко-
личеством тактического ядер-
ного оружия, чем Советский 
Союз.

При этом никто и не заду-
мывался, и не беспокоился, пе-
рерастет ли его применение в 
столкновение с применением 
стратегических ядерных воо-
ружений между СССР и США. 
Специалисты НАТО исходили 
из установки: в подобной войне 
в Западной Европе (ведь она 
шла бы там в случае нападения 
Варшавского пакта) проиграть 
нельзя ни в коем случае, и рус-
ские благодаря такой доктрине 
знали бы, что НАТО настроен 
серьезно и решительно.

Именно по этой причине 
СССР никогда не начал бы вой-
ну, даже если бы хотел. Офици-
альные доктринальные доку-
менты означают, что уже ника-
ких разрешений законодатель-
ных и политических органов не 
требуются для нанесения такого 
ядерного удара. Все, что в док-
трине утверждено и определе-
но, можно делать в случае по-
нимания, что сложившаяся си-
туация в точности соответству-
ет описанным обстоятельствам 
для применения ядерного ору-
жия.

С этой натовской логикой 
времен холодной войны трудно 
не согласиться. Но чтобы она 
работала на практике, необхо-
димы два ключевых элемента.

Во-первых, решительность, то 
есть гарантии, что предупреж-
дения (а доктрины играют их 
роль) превратятся в действия, 
если противник не воспримет их 
всерьез и развяжет войну.

Во-вторых, элемент стра-
ха. Тот, кому предназначены 
предупреждения, должен пра-
вильно их истолковать, а это 
возможно только в том случае, 
если он может предвидеть все 
разорительные последствия, 
которые повлечет для него воз-
можная ошибочная оценка и 
основанное на ней решение.

Готов ли Запад 
к большой войне 

с Россией?
В последние месяцы россий-

ские военные аналитики выска-
зывают свои предположения о 
соотношении конвенциональ-
ных сил Российской Федера-
ции и НАТО. Они признают 
превосходство Североатланти-
ческого альянса и тем не ме-
нее утверждают, что россияне 
очень быстро извлекли уроки и 
сумели адаптировать военную 
промышленность к потребно-
сти в новом оружии.

Российский ВПК удивил и 
западных стратегов и аналити-

ков не только количеством про-
изводимой военной техники и 
боеприпасов (их производит-
ся больше, чем на Западе), но 
и большой изобретательностью 
при использовании старой во-
енной техники, которую при-
спосабливают к новым боевым 
условиям. А они совершенно 
не похожи на все то, что было 
раньше.

У НАТО есть еще одна про-
блема, как утверждают россий-
ские аналитики. В последние 
десятилетия американские вой-
ска и армии других стран – чле-
нов альянса делали акцент на 
так называемые экспедицион-
ные силы, или силы быстрого 
реагирования, способные толь-
ко на ограниченные войсковые 
или антитеррористические опе-
рации. В больших конфликтах, 
таких как украинский, они бес-
полезны, ведь по своей интен-
сивности этот конфликт сопо-
ставим со Второй мировой во-
йной. Поэтому есть мнение, что 
российские войска сейчас полу-
чили значительное преимуще-
ство, так как накопили боевой 
опыт, а также обеспечили себя 
нужным количеством и типами 
вооружений, которые необходи-
мы для такого рода конфликтов. 
Они все еще основаны на тради-
ционном оружии типа танков и 
артиллерии, сколь важную роль 
ни играли бы дроны.

При этом американцы раз-
рабатывали дорогое и высоко-
технологичное оружие, кото-
рое приносило частным кор-
порациям намного большую 
прибыль, так как привлека-
ло акционеров. Те не были бы 
готовы инвестировать в ка-
кие-нибудь дешевые артилле-
рийские снаряды калибра 155 
мм послевоенного образца – 
именно они сейчас необходи-
мы на Украине, а у Запада их 
мало даже для себя. Амери-
канские инвесторы предпочи-
тают вкладываться в высоко-
доходные проекты и технику, 
которую можно продавать все-
му миру. Пример – самолеты 
пятого поколения F-35.

Возможно, лучшее под-
тверждение того, что все это 
недалеко от истины, – факт, что 
Великобритания сейчас распо-
лагает менее 300 боеспособных 
танков «Челленджер 2», кото-
рые для нее основные.

Запад не готов к большой 
вой не, как пишут некоторые 
российские аналитики. Их за-
явления не беспочвенны и не 
основываются на пропаганде, 
что подтверждает поразитель-
ная новость о состоянии амери-
канской армии. В феврале это-
го года ведущий американский 
аналитический центр «Хери-
тедж фондейшн» опублико-
вал очередной годовой доклад 
о состоянии вооруженных сил 
США. Уже второй год подряд 
главная характеристика аме-
риканских войск, согласно до-
кладу, – это «слабость». Центр 
предупредил, что из-за «не-
хватки серьезного подхода» ар-
мия США не сможет защищать 
американские национальные 
интересы...

Вместе с тем в последние ме-
сяцы некоторые американские 
высокопоставленные военные 
откровенно предупреждают, 
что Соединенные Штаты Аме-
рики, почивая на лаврах побе-
ды в холодной войне, запустили 
и свой ядерный арсенал, кото-
рый устарел и нуждается в пол-
ной модернизации.

Таким образом, однозначно 
оценить соотношение сил меж-
ду НАТО и Россией трудно. 
Нет гарантий победы Запада в 
конвенциональной войне, ка-
ким бы преимуществом в коли-
честве солдат и продвинутости 
техники он ни обладал. Я уже 
не говорю о войне ядерной.

Словесные экзерсисы 
Макрона потрясли мир

Однако все это не меша-
ет политическим «сорвиголо-
вам» продолжать играть с ог-
нем. Так, на прошлой неделе 
мир содрогнулся от заявления 
французского президента Эм-
мануэля Макрона о том, что он 
не исключает отправки фран-
цузских и натовских солдат на 
Украину, поскольку «нельзя до-
пустить победы России».

Тут важны две вещи. Эмма-
нуэль Макрон полностью под-
хватил риторику американско-
го министра обороны Ллойда 
Остина, который сказал нечто 
подобное несколькими месяца-
ми ранее. По его словам, Россия 
и США «рано или поздно будут 
воевать», а на прошлой неделе 
Ллойд подтвердил эту мысль, 
заявив, что Владимир Путин, 
победив на Украине, несомнен-
но, нападет на соседние страны 
– члены НАТО в Прибалтике. 
Поэтому Ллойд не исключает 
войны между Российской Феде-
рацией и Североатлантическим 
альянсом. Он сказал это в связи 
с блокированием денежной по-
мощи Украине в Конгрессе. Что 
касается Эммануэля Макрона, 

то в Европе его позицию 
никто не поддержал. Все 
хоть сколько-нибудь зна-
чимые государства Евро-
пейского союза, а также 
Великобритания уже на 
следующий день отверг-
ли возможность отпра-
вить свои войска на Укра-
ину. То же самое сдела-
ли и США. Французские 
официальные лица заяви-
ли «Блумбергу», что сло-
ва Макрона следует счи-
тать «стратегическим сиг-
налом», предназначенный 

Путину. Он должен понять, что 
западные союзники не откажут-
ся от помощи Украине в момент, 
когда российские силы пыта-
ются воспользоваться «отчаян-
ным» дефицитом боеприпасов 
на фронте. Но и эту идею никто 
не поддержал. Дальнейшие за-
явления европейских лидеров, 
которые отвергли возможность 
отправить своих солдат на Укра-
ину, «дискредитировали обеща-
ние Макрона сделать все воз-
можное, чтобы помешать Рос-
сии победить в конфликте», как 
пишет «Блумберг».

За очень короткое время, а 
особенно после коллапса укра-
инского контрнаступления в 
прошлом году, полностью из-
менилась политика Запада и 
представления СМИ о гаран-
тированной победе ВСУ. Те-
перь в верхах говорят только о 
российской победе и необходи-
мости быстрее укреплять евро-
пейскую боеспособность и го-
товиться к войне с Россией в бу-
дущем.

Речь Владимира 
Путина

На прошлой неделе Владимир 
Путин выступил с речью перед 
членами российского парламен-
та. В ней президент Российской 
Федерации в том числе ответил 
на заявление Эммануэля Ма-
крона, сказав следующее: «Заго-
ворили о возможности отправ-
ки на Украину натовских воен-
ных контингентов. Мы помним 
судьбу тех, кто направлял ког-
да-то свои контингенты на тер-
риторию нашей страны. Теперь 
последствия для возможных ин-
тервентов будут гораздо более 
трагичными». Также Владимир 
Путин напомнил о силе россий-
ского ядерного и другого совре-
менного оружия.

Да, это предупреждение, а не 
угроза. Другое дело, как мы на 
Западе интерпретируем его сло-
ва, и будет ли эта речь хоть что-
то означать для тех, кто прини-
мает на Западе ключевые реше-
ния?

Украина – суверенное госу-
дарство со всеми правами, ко-
торые из этого следуют, вклю-
чая право на оборону. Но она 
не член Североатлантическо-
го альянса, чтобы из-за нее мы 
шли в бой согласно пятой ста-
тье Североатлантического дого-
вора, чтобы мы разрушали свои 
экономики и умирали от ядер-
ных взрывов.

Те, кто хочет воевать на Укра-
ине на стороне Киева, это уже 
делают, отправившись туда либо 
самостоятельно добровольцем, 
либо в составе разных частных 
армий. Также не секрет, что на 
территории Украины действу-
ют разные британские и амери-
канские спецсилы, о чем откро-
венно писали «Таймс» и «Уолл 
стрит джорнал». Также на Укра-
ине есть военные инструкто-
ры из стран НАТО и Израиля. 
Сложными и высокотехноло-
гичными западными комплекса-
ми типа «Пэтриот», «Скалп» и 
«Сторм Шэдоу» на Украине не 
могут управлять украинские во-
енные, так как обучение этому 
длится годами.

Кроме того, Киев уже более 
двух лет получает огромную во-
енную и финансовую помощь 
от США и ЕС, а также от дру-
гих «друзей Украины». Ей обе-
щали новые миллиарды долла-
ров и евро помощи в ближай-
шие годы. Что же еще?

Я давно предупреждал, еще 
задолго до начала вооруженно-
го конфликта, что Украина пре-
вратится в «черную дыру», ко-
торая может засосать весь мир. 
Я по-прежнему надеюсь, что 
был не прав, хотя эта надежда, к 
сожалению, все больше тает на 
фоне безумной политики.

Зоран МЕТЕР
(Хорватия)

Зарубежное досье
Берлин. Правительство 

Германии приняло решение 
о приведении в состояние 
готовности всех дальнобой-
ных ракет Taurus, имеющих-
ся на вооружении бундесве-
ра. Всего в вооруженных си-
лах ФРГ насчитывается око-
ло 600 таких ракет, но точное 
их количество засекречено. 
На сегодняшний день толь-
ко половина из них считается 
готовой к применению после 
технического обновления в 
2018 году. У другой полови-
ны истек срок сертификации. 
Шольц ранее исключал воз-
можность поставок Taurus 
Украине, но 14 марта этот во-
прос будет вновь обсуждать-
ся в Бундестаге.

q q q 

Лондон. Лаборатория 
оборонной науки и техноло-
гий Министерства обороны 
Великобритании показала 
кадры испытаний лазерно-
го оружия дальнего действия 
DragonFire. Его предполага-
ется использовать для пора-
жения летающих целей, та-
ких как дроны. По замыслам 
разработчиков, это позволит 
сэкономить существенные 
средства по сравнению с ис-
пользованием ракет ПВО. 
Британцы подсчитали, что 
стоимость одного «выстре-
ла» из лазерного оружия со-
ставляет менее 13 долларов. 
Предыдущие испытания ла-
зерного оружия Великобри-
тания провела в январе 2024 
года.
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Стокгольм. После всту-
пления в НАТО Швеция хо-
тела бы избежать размеще-
ния на своей территории на 
постоянной основе войск 
альянса, а также ядерно-
го оружия. Такое заявление 
сделал глава МИД страны 
Билльстрем. Ранее с анало-
гичным заявлением высту-
пил премьер-министр Кри-
стерссон. Однако с момен-
та официального вступления 
Швеции в НАТО все ключе-
вые решения принимаются 
не в Стокгольме, а в Вашинг-
тоне. Швеция уже подписа-
ла соглашение о передаче 
под контроль Пентагона всех 
своих военных баз и, по сути, 
не может определять чис-
ленность, состав вооруже-
ния и сроки пребывания ино-
странных войск на своей тер-
ритории.

Коротко

Россия еще оставляет США шанс

УЙТИ  
«С ЧЕСТЬЮ»

Госдума – Бундестагу: 
«Уймите ястребов!»

�Госдума� обратилась� к� немец-
кому�Бундестагу�в�связи�с�уча-
стием� Федеративной� Респу-
блики� Германия� в� преступле-
ниях�киевского�режима�против�
мирного� населения� и� нанесе-
нии� ущерба� гражданской� ин-
фраструктуре� на� территории�
Российской�Федерации.

Депутаты Государственной 
думы Федерального собрания 
РФ сочли принципиально важ-
ным, своевременным и необхо-
димым обратиться к немецким 
парламентариям – членам Бун-
дестага ФРГ после обнародова-
ния информации об обсужде-
нии немецким военным коман-
дованием поставок на Украину 
крылатых ракет Taurus и их ис-
пользования украинскими воо-
руженными формированиями 
для ударов по критически важ-
ным объектам гражданской ин-
фраструктуры на территории 
России, включая Крымский 
мост через Керченский пролив.

Инспектор люфтваффе бунде-
свера генерал-лейтенант И. Гер-
хартц инструктировал высоко-
поставленных немецких офице-
ров, как спланировать поставки 
на Украину дальнобойных ра-
кет, обеспечить ускоренное об-
учение украинского персонала, 
предоставить ему необходимые 
разведывательные данные для 
уничтожения важнейшей транс-
портной артерии, связывающей 
российские регионы.

В традициях гитлеровского 
люфтваффе, нисколько не бес-
покоясь о возможных жерт-
вах среди мирных российских 
граждан, а также о последстви-
ях гуманитарного характера для 
многомиллионного населения 
Крыма в результате разруше-
ния Крымского моста, этот во-
еначальник волнуется исклю-
чительно о том, каким образом 
скрыть соучастие немецких во-
оруженных сил в планируемых 
преступлениях киевского режи-
ма и отвести неизбежные обви-
нения в адрес политического 
руководства Федеративной Ре-
спублики Германия, в первую 
очередь канцлера О. Шольца.

Из распространенной ауди-
озаписи прямо следует, что за-
дача офицерам военно-воздуш-
ных сил была поставлена од-
ним из высших военно-полити-
ческих руководителей страны, 
вероятно, министром оборо-
ны Б. Писториусом. Таким об-
разом, курс на побуждение ки-
евского режима к расширению 
территории военного конфлик-

та и продолжению террора в от-
ношении мирного населения, 
навязываемый из Вашингтона, 
находит поддержку и в Берлине.

Многочисленные факты, сви-
детельствующие о примене-
нии Украиной западных воо-
ружения и боеприпасов, а так-
же об участии военнослужа-
щих США, Великобритании, 
Франции и других стран НАТО, 
включая Германию, в боевых 
действиях на Украине, в том 
числе в качестве инструкторов 
и военных специалистов, за-
нимающихся обслуживанием 
сложной военной техники, дают 
все основания говорить о досто-
верности и крайней опасности 
планов, вынашиваемых руко-
водством бундесвера. В этих ус-
ловиях утверждения канцлера 
О. Шольца о нецелесообразно-
сти поставок на Украину ракет 
дальнего радиуса действия вы-
зывают сомнения и могут быть 
направлены на сокрытие истин-
ных целей немецкой политики 
на украинском направлении.

Депутаты Госдумы призыва-
ют Бундестаг провести объек-
тивное расследование участия 
военнослужащих бундесвера в 
боевых действиях на террито-
рии Украины. Вопреки утвер-
ждениям о том, что военные 
поставки Киеву «приближают 
мир», сегодня именно Украи-
на, превращенная усилиями за-
падных политиканов в крова-
вый полигон, на котором армии 
стран НАТО и западные ком-

пании военно-промышленного 
комплекса проводят испытания 
различных образцов вооруже-
ния и военной техники, больше 
всего страдает от желания на-
товских покровителей Киева ве-
сти с Россией войну «до послед-
него украинца».

В соответствии с Договором 
об окончательном урегулирова-
нии в отношении Германии от 
12 сентября 1990 года, согласно 
которому с немецкой земли бу-
дет исходить только мир, а дей-
ствия, могущие и преследую-
щие цель разрушить мир между 
народами, в особенности подго-
товка к ведению наступатель-
ной войны, являются антикон-
ституционными и наказуемыми, 
депутаты Госдумы призывают 
Бундестаг не допустить дей-
ствий, втягивающих Германию в 
вооруженный конфликт на сто-
роне фашистско-террористиче-
ского украинского режима.

Госдума убеждена, что успеш-
ный многолетний опыт со-
ветско-германского и россий-
ско-германского урегулирова-
ния, здравомыслие немецкого 
народа и парламентариев, вы-
ражающих его волю, позво-
лят предотвратить катастрофу 
прямого вооруженного проти-
воборства между Германией и 
Россией, приблизят начало вза-
имовыгодного политического 
диалога во имя мира и благопо-
лучия в Европе.

Депутаты единогласно одо-
брили обращение.

Комментарий
Комментируя�его,�председатель�думского�комитета�по�обороне�

генерал-полковник�Андрей�Картаполов�добавил:
«К�сожалению,�у�власти�в�Германии�находятся�люди,�которые�

напрочь�забыли,�как�дорого�обходятся�агрессивные�войны�немец-
кому�народу.�В�Первой�мировой�войне�Германия�потеряла�более�
семи�миллионов�солдат,�во�Второй�уже�более�восьми�с�половиной�
и�еще�четыре�миллиона�мирного�населения.�Но�на�этот�раз�фан-
томные�боли�величия�Третьего�рейха�и�мечты�о�реванше�напрочь�
отключили�у�германского�руководства�не�только�здравый�прагма-
тизм,� но� и� элементарный� инстинкт� самосохранения,� потому� что�
прямое�вовлечение�в�конфликт�на�Украине�немецких�вооружен-
ных�сил�будет�рассмотрено�нашей�страной�как�агрессия.

Александр�Васильевич�Суворов,�наш�знаменитый�полководец,�
говорил:�русские�прусских�всегда�бивали.�И�ничто�не�изменит�это-
го�факта.

Предлагаем�немецким�парламентариям�спросить�своих�избирате-
лей:�готовы�ли�немцы�жертвовать�своими�жизнями�во�имя�интересов�
проамериканских�политиканов,�отвечает�ли�политика�федерального�
правительства�интересам�Германии�и�хотят�ли�немцы�еще�одной�во-
йны�с�Россией?�Предлагаем�им,�как�представителям�Германии,�сде-
лать�все�возможное�для�предотвращения�этой�самой�войны.

Уважаемые�коллеги,�Россия�войн�не�начинает,�она�их�заканчи-
вает.�А�кто�приходит�на�Русь�с�мечом�и�хочет�войны�на�истребле-
ние,�всегда�ее�получает».

Обращение� незамедлительно� было� передано� по� дипломатиче-
ским�каналам�в�Бундестаг�Германии.

Наш корр.

Минобороны России сообщает
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 марта 
3:20 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 

(12+)
4:55 «ОТЦЫ И ДЕДЫ» (12+)
6:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТРИ ТОЛ-

СТЯКА» (6+)
8:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Комби-

корм для капиталистов» (12+)
11:25 «ЧП – ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ» 1–2 СЕ-
РИИ (12+)

14:35 «ОТЦЫ И ДЕДЫ» (12+)

16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТРИ ТОЛ-
СТЯКА» (6+)

17:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:30 «ВЕРЬТЕ МНЕ, ЛЮДИ» (12+)
20:30 «БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВ-

ШИЙ» (12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «ТРЕТИЙ УДАР» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ВЕРЬТЕ МНЕ, ЛЮДИ» (12+)

ВТОРНИК, 19 марта 
04:15 «БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВ-

ШИЙ» (12+)
05:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:45 «ТРЕТИЙ УДАР» (12+)
08:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «ВЕРЬТЕ МНЕ, ЛЮДИ» (12+)
13:40 «БЕЗ ВЕСТИ ПРОПАВ-

ШИЙ» (12+)
15:10 «ТРЕТИЙ УДАР» (12+)
17:10 «МультиПолдник» (6+)

17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:30 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:50 «ТИХИЕ БЕРЕГА» (12+)
20:25 С ДНЕМ МОРЯКА-ПОД-

ВОДНИКА! «ТЯЖЕЛАЯ 
ВОДА» (12+)

22:00 Информационная программа 
«Темы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «Мы 
устали от пошлости» (12+)

23:30 «БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙ-
СТВО» (12+)

02:00 Информационная программа 
«Темы дня»

02:15 «ТИХИЕ БЕРЕГА» (12+)

СРЕДА, 20 марта 
03:50 «ТЯЖЕЛАЯ ВОДА» (12+)
05:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:25 «БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙ-

СТВО» (12+)
08:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Мы 

устали от пошлости» (12+)
11:35 «ТИХИЕ БЕРЕГА» (12+)
13:10 «ТЯЖЕЛАЯ ВОДА» (12+)
14:35 «БЕСПОКОЙНОЕ ХОЗЯЙ-

СТВО» (12+)
16:10 «МультиПолдник» (6+)

17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:00 Специальный репортаж «Мы 
устали от пошлости» (12+)

18:20 «ЖИВЫЕ И МЕРТВЫЕ» 
1–2 СЕРИИ (12+)

22:00 Информационная программа 
«Темы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «Люди 
хотят здесь жить» (12+)

23:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЕОНИ-
ДА УТЕСОВА... «ВЕСЕЛЫЕ 
РЕБЯТА» (12+)

02:00 Информационная программа 
«Темы дня»

02:15 «ЖИВЫЕ И МЕРТВЫЕ» 
1–2 СЕРИИ (12+)

ЧЕТВЕРГ, 21 марта 
05:55 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:55 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЕОНИ-

ДА УТЕСОВА... «ВЕСЕЛЫЕ 
РЕБЯТА» (12+)

08:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Люди 

хотят здесь жить» (12+)
11:40 «ЖИВЫЕ И МЕРТВЫЕ» 

1–2 СЕРИИ (12+)
15:20 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЕОНИ-

ДА УТЕСОВА... «ВЕСЕЛЫЕ 
РЕБЯТА» (12+)

17:10 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

18:10 Специальный репортаж «Люди 
хотят здесь жить» (12+)

18:30 «ЧУЖОЕ ИМЯ» (12+)
20:15 «ШКОЛЬНЫЙ ВАЛЬС» (12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «А на районе порядки но-
вые...» (12+)

23:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГЕОР-
ГИЯ ЖЖЕНОВА... «ВОДИЛ 
ПОЕЗДА МАШИНИСТ» (12+)

02:00 Информационная программа 
«Темы дня»

02:15 «ЧУЖОЕ ИМЯ» (12+)

ПЯТНИЦА, 22 марта 
04:00 «ШКОЛЬНЫЙ ВАЛЬС» (12+)
05:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:45 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГЕОР-

ГИЯ ЖЖЕНОВА... «ВОДИЛ 
ПОЕЗДА МАШИНИСТ» (12+)

08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «А на районе порядки но-
вые...» (12+)

11:40 «ЧУЖОЕ ИМЯ» (12+)
13:25 «ШКОЛЬНЫЙ ВАЛЬС» (12+)
15:10 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГЕОР-

ГИЯ ЖЖЕНОВА... «ВОДИЛ 
ПОЕЗДА МАШИНИСТ» (12+)

16:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

17:30 Премьера. Специальный репор-
таж «А на районе порядки но-
вые...» (12+)

17:50 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГЕОР-
ГИЯ ЖЖЕНОВА... «ОДНОФА-
МИЛЕЦ» 1–2 СЕРИИ (12+)

20:25 «ПРОЩАЛЬНАЯ ГАСТРОЛЬ 
«АРТИСТА» (12+)

22:00 Информационная программа 
«Темы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «На сто 
лет вперед» (12+)

23:40 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 
ДЕНЬ» (12+)

02:00 Информационная программа 
«Темы дня»

02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГЕОР-
ГИЯ ЖЖЕНОВА... «ОДНОФА-
МИЛЕЦ» 1–2 СЕРИИ (12+)

СУББОТА, 23 марта 
04:50 «ПРОЩАЛЬНАЯ ГАСТРОЛЬ 

«АРТИСТА» (12+)
06:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
07:25 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 

ДЕНЬ» (12+)
09:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГЕОР-

ГИЯ ЖЖЕНОВА... «ОДНОФА-
МИЛЕЦ» 1–2 СЕРИИ (12+)

13:50 «ГОДЕН К НЕСТРОЕВОЙ» 
(12+)

15:15 «ПРОЩАЛЬНАЯ ГАСТРОЛЬ 
«АРТИСТА» (12+)

16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

17:50 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 
ДЕНЬ» (12+)

19:35 «СЛАДКАЯ ЖЕНЩИНА» (12+)
21:25 «ПЛАМЯ» (12+)
00:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
01:25 «ЧЛЕН ПРАВИТЕЛЬ-

СТВА» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24 марта 
03:20 «ГОДЕН К НЕСТРОЕ-

ВОЙ» (12+)
04:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
05:50 «ПЛАМЯ» (12+)
08:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Премьера. Специальный репор-

таж «А на районе порядки но-
вые...» (12+)

11:25 «ЗА МНОЙ, КАНАЛЬИ!» (12+)

13:00 «СЛАДКАЯ ЖЕНЩИНА» (12+)
14:40 «ГОДЕН К НЕСТРОЕ-

ВОЙ» (12+)
16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПИРАТЫ 

ТИХОГО ОКЕАНА» 1–2 СЕ-
РИИ (6+)

18:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

19:25 «КОЛЬЕ ШАРЛОТТЫ» 1–3 СЕ-
РИИ (12+)

23:25 «ЗА МНОЙ, КАНАЛЬИ!» (12+)
01:00 «ПЛАМЯ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Диалог и дружба народов 
с предварительным «опросом»
С 1 по 7 марта на федеральной тер-

ритории «Сириус» состоялось мас-
штабное молодежное мероприятие: 
более 20 тыс. молодых людей со все-
го мира собрал Всемирный фестиваль 
молодежи в окрестностях Сочи. Но по 
его итогам, забегая вперед, он оказался 
сколь масштабен, столь же и пуст.

Изначально само мероприятие пре-
следовало, казалось бы, самые благие 
цели и задачи, а также предлагало мас-
штабные возможности, которые декла-
рировались официальными докумен-
тами мероприятия. Чтобы не быть го-
лословными, процитируем их: 

– Здесь каждый может высказать 
свою позицию и быть услышанным.

– Объединяться ради решения соци-
альных проблем.

– Помогать друг другу в строитель-
стве справедливого мира.

– Это диалог и поиск взаимопонима-
ния вне зависимости от национально-
стей, политических взглядов, культур-
ных особенностей.

– Участники фестиваля осознают 
свою ответственность и готовы прини-
мать конкретные решения для строи-
тельства справедливого мира.

– Фестиваль – это начало новой 
дружбы и взаимного обогащения куль-
турой и традициями разных народов.

– Стань частью истории и присоеди-
няйся к таким же неравнодушным мо-
лодым людям!

И все бы, конечно, хорошо, но стран-
ности в подготовке фестиваля нача-
лись с самого начала. Дело в том, что 
проведенное мероприятие по итогу не 
имеет отношения к Всемирным фести-
валям молодежи и студентов, прово-
димым левыми организациями с 1947 
года, хотя первоначально позициони-
ровалось именно как таковое. Более 
того, именно так благодаря усилиям 
прогрессивной молодежи всего мира 
удалось провести фестиваль в Сочи 
семь лет назад, в 2017 году. Хотя слож-
ностей также было немало: не стоит 
думать, что капиталистическая власть 
с распростертыми объятиями встреча-
ла «леваков» со всего мира! И комму-
нистическую направленность было вы-
держать крайне непросто, и делегацию 
комсомольскую пытались значительно 
урезать. Так, в 2017 году без всякого 
объяснения причин были не допуще-
ны на молодежный форум комсомоль-
цы-секретари Центрального комитета 
Анастасия Байбикова и Баир Цыре-
нов, которые на всю страну были из-
вестны своей протестной активностью 
и непримиримой позицией в борьбе за 
социальную справедливость. Но все 
же тогда на территории Олимпийско-
го парка «настоящий» XIX Всемирный 
фестиваль молодежи и студентов про-
ходил под лозунгом «За мир, солидар-
ность и социальную справедливость, 
мы боремся против империализма, 
уважая наше прошлое, мы строим бу-
дущее!» В форуме приняли участие бо-
лее 20 тыс. молодых людей из 150 стран 
мира.

Основной же темой фестиваля стало 
100-летие Великой Октябрьской соци-

алистической революции. Кроме того, 
XIX ВФМС был посвящен 70-летию 
фестивального движения, памяти ку-
бинских революционеров Эрнесто Че 
Гевары и Фиделя Кастро, борцу с коло-
ниализмом Мохаммеду Абдельазизу. 
В работе фестиваля приняла участие 
представительная делегация ЛКСМ 
РФ, которая, без сомнения, показала 
себя самой яркой российской моло-
дежной политической организацией 
на форуме.

На протяжении всего периода про-
ведения фестиваля комсомольцы при-
нимали участие в дискуссионных пло-
щадках, на которых обсуждались темы, 
касающиеся развития левого движе-
ния в мире, последствий империализ-
ма, форм и методов борьбы за социа-
лизм. Параллельно проходило множе-
ство встреч с представителями ком-
мунистических и левых молодежных 
организаций. Помимо лекций и дис-
куссий, комсомольцы приняли актив-
ное участие и в культурной программе 
фестиваля.

Комсомольская делегация запом-
нилась участникам фестиваля яркими 
флешмобами и акциями: звучали сти-
хи и песни, были организованы тан-
цы и велопробег под комсомольскими 
и партийными знаменами, всем жела-
ющим делали аквагрим с советской и 
коммунистической символикой. Знако-
вым событием ВФМС стало массовое 
шествие левой молодежи. Под сканди-
рование коммунистических лозунгов 
на разных языках колонна прошество-
вала через всю территорию фестиваля.

Большой и неподдельный интерес у 
молодежи вызвало выступление Пред-
седателя ЦК КПРФ Геннадия Андре-
евича Зюганова, который отметил ос-
новные вехи развития Советского госу-
дарства и завоевания Великого Октя-
бря, а также обозначил новые вызовы, 
стоящие перед мировым коммунисти-
ческим движением. Завершением же 
молодежного форума стало приня-
тие итоговой декларации. В ней была 
подтверждена главная цель Всемирно-
го фестиваля молодежи и студентов – 
объединение левой и прогрессивной 
молодежи мира в борьбе против им-
периализма и за построение общества 
мира и социальной справедливости.

■  ■  ■
Но, как говорится, «те же годы, да 

разные погоды». На нынешнем фести-
вале представители Всемирной феде-
рации демократической молодежи, как 
и Ленинского Комсомола, не вошли в 
организационные структуры ВФМ и 
были полностью изолированы от его 
подготовки и составления программы. 
Более того, из сотен заявок от активи-
стов-комсомольцев со всех регионов, 
которые добросовестно подготовили 
эссе, видеовизитку, приложили все до-
стижения и награды, были допущены 
буквально 15 человек. С чем связано 
такое поведение организаторов – во-
прос риторический с учетом, особен-
но, того, что мероприятие проводилось 
непосредственно перед выборами пре-

зидента РФ. Помимо комсомольцев, на 
фестиваль по понятным причинам так-
же не смогли приехать и тысячи пред-
ставителей левых и коммунистических 
организаций со всего мира.

При этом отказы без объяснения 
причин получали комсомольцы – пред-
седатели молодежных региональных 
парламентов, депутаты местных орга-
нов власти, помощники депутатов Го-
сударственной думы. Но по ходу дела 
причины стали все-таки ясны… Автор 
данной статьи, участник фестиваля в 
Сочи в 2017 году, также подавал заяв-
ку на участие, которая, естественно, 
без объяснения причин была откло-
нена. Однако ситуация осложнилась. 
Еще в ноябре минувшего года Моло-
дежная палата парламентского собра-
ния Союзного государства России и 
Беларуси приняла решение о том, что 
следующее заседание должно было со-
стояться именно в рамках ВФМ-2024. 
Но всем троим комсомольцам – членам 
палаты, среди которых, помимо авто-
ра, также два секретаря ЦК ЛКСМ РФ 
Денис Курочкин и Михаил Кремлев, в 
участии при этом было отказано. Оби-
вая пороги кабинетов, проделав боль-
шую переговорную работу, руковод-
ство Молодежной палаты, как каза-
лось, договорилось, что парламентари-
ев-комсомольцев пустят хотя бы на два 
дня фестиваля, чтобы они смогли при-
нять участие в заседании.

Но, как выяснилось в дальнейшем, 
все договоренности были скомканы и 
выброшены в мусорную корзину. Так, 
автора статьи у трапа самолета в Сочи 
встречали три сотрудника полиции, 
один из которых был в форме, двое 
других – в штатском. Отведя в сторону 
человека, который на тот момент яв-
лялся доверенным лицом кандидата в 
президенты Н.М. Харитонова, а стало 
быть, спецсубъектом до окончания вы-
боров, сотрудники под протокол устро-
или подробнейший «опрос», который 
больше походил на допрос. Доскональ-
но записав все данные, куда вошли в 
том числе заводской номер мобильно-
го аппарата, цвет волос, рост, приметы, 
координаты родственников, предста-
вители власти выписали официальное 
предостережение «О недопущении на-
рушения законодательства...». На во-
прос, к чему вся эта суета, ответ был 
короток: поступило указание.

В конечном же итоге, указание было 
не только выполнено, но и перевыпол-
нено: членов Молодежной палаты Со-
юзного государства – комсомольцев 
так и не пустили на фестиваль и про-
сто отказали в выдаче аккредитацион-
ных беджей. То есть, по сути, в досту-
пе на международную площадку от-
казали людям, которые прежде всего 
выступают за дружбу народов, интер-
национализм, возрождают пионерское 
движение, поддерживают сражающий-
ся Донбасс, развивают гражданско-па-
триотическое направление среди мо-
лодежи. Хотелось бы узнать: а как же 
быть с целями фестиваля? Высказы-
вать свою позицию и быть услышан-
ными? Объединяться ради решения 

социальных проблем? Диалог и поиск 
взаимопонимания?.. Видимо, спра-
ведливый мир в понимании органи-
заторов могут строить только те, кто 
не имеет мнения, отличного от мне-
ния действующей власти. Даже если 
это отличное мнение высказывается 
в рамках открытой дискуссии, мирно, 
демократично и аргументированно. 
Так, как это всегда делали и будут де-
лать коммунисты и комсомольцы.

Про сам же фестиваль и сказать осо-
бо нечего. Дорого, богато, с массой 
площадок государственных корпора-
ций, банков, встреч с представителями 
власти, но как-то удивительно пусто. 
Приходит на ум известное изречение: 
«Обо всем и ни о чем».

Светлым лучиком этого довольно 
однообразного увеселительного ме-
роприятия можно выделить, пожа-
луй, лишь то, что, несмотря ни на ка-
кие препоны и запреты, представители 
коммунистической молодежи сумели 
объединиться и провести ряд совмест-
ных мероприятий. Так, делегация 
ЛКСМ РФ провела ряд встреч с пред-
ставителями коммунистических моло-
дежных организаций разных стран, на 
которых обсуждались вопросы меж-
дународного сотрудничества в борьбе 
против империализма и неофашизма. 
По итогам встречи все участники под-
твердили приверженность принципам 
пролетарского интернационализма и 
солидарности движений, объединяю-
щих молодых коммунистов планеты. 
Пристальный взор на фестивале был 
прикован к форуму дружбы между 
российской и китайской молодежью, 
где подчеркивалась роль коммунисти-
ческой идеологии в укреплении связей 
между молодыми людьми России и Ки-
тая.

Самым же запоминающимся собы-
тием фестиваля стал антиимпериа-
листический Марш молодежи мира. 
Молодые коммунисты поразили всех 
своей организованностью. Девиз «Ле-
нин! Партия! Комсомол!» звучал по-
всюду, и не только от российских ком-
сомольцев, но и участников из других 
стран, подтверждая его международ-
ный статус. В конце шествия колонна, 
состоящая из комсомольцев и предста-
вителей делегаций Кубы, Бразилии, 
Италии, Аргентины, США, Мексики, 
Палестины, Израиля, Сирии и мно-
гих других стран, скандировала: «El 
pueblo unido jamas sera vencido!» (рус.: 
«Единый народ никогда не будет по-
бежден!»), а закончился марш испол-
нением народного гимна итальянских 
партизан «Белла чао».

В заключение хотелось бы подчер-
кнуть, что даже на таком форуме, 
пусть и практически не допущенная 
туда, но прогрессивная молодежь пла-
неты выступила против капитализма 
и империализма. И есть уверенность, 
что она обязательно докажет это не 
только словом, но и делом!

Егор МИХАЙЛОВ

Ленинград

На Всемирном фестивале молодежи в СочиКалейдоскоп
Ученые обнаружили 
новые виды морских 
животных

У берегов Новой Зеландии 
нашли около 100 новых ви-
дов животных. Морские биоло-
ги исследовали малоизученные 
участки отдаленных островов 
Баунти в южной части Тихого 
океана. Среди них десятки мол-
люсков, три вида рыб и корал-
лы. Они обитают на глубине око-
ло 5 тыс. метров. Сейчас особи 
переданы ученым для дальней-
шего изучения. Отметим, что 
воды в этом районе отличают-
ся большим биоразнообрази-
ем. Но до недавнего времени 
ученым не удавалось тщатель-
но их изучить. Для картографи-
рования глубин члены экспеди-
ции использовали дистанцион-
но управляемый подводный ап-
парат.

Самый большой 
в мире ягодный торт 
приготовили в Сочи

Сочинские кондитеры испек-
ли огромный ягодный торт, тем 
самым поставив рекорд России 
и мира. Его вес составил 623 кг, 
а размер – 4 х 2,5 м. Чтобы ис-
печь кондитерское изделие та-
кого масштаба, потребовалось 
110 кг натуральных сливок, 53 кг 
муки, 82 кг сахара, 220 кг све-
жих фруктов и ягод, 1500 кури-
ных яиц. Сообщается, что все 
ингредиенты рекордсмена про-
изведены на Кубани.

В Мексике растет самое 
толстое дерево в мире

Увидеть его можно во дво-
ре церкви в живописном горо-
де Санта-Мария-дель-Туле. Это 
2000-летний кипарис, он обла-
дает самым толстым стволом 
в мире. Чтобы полностью ох-
ватить дерево, нужно тридцать 
человек с вытянутыми руками. 
Официально окружность долго-
жителя составляет 42 м, что для 
ствола дерева кажется невоз-
можным. Долгое время счита-
лось, что дерево возникло в ре-
зультате слияния двух отдель-
ных деревьев. Однако иссле-
дования ДНК показали, что на 
самом деле это одно целое де-
рево.

В Башкирии нашли 
способ сделать 
автомобильные шины 
износостойкими

Разработка российских уче-
ных основана на использовании 
смеси двух производных одного 
химического элемента – углеро-
да. Исследование показало, что 
сажа, полученная из графита и 
графена, оказывает значитель-
ное влияние на прочностные ха-
рактеристики различных изде-
лий: автомобильных шин, спор-
тивного инвентаря и даже по-
суды. Открытие также поможет 
укрепить бетон.

(Комментарий автора ру-
брики: с графитом сталкивался 
каждый из нас – из него состоит 
грифель простого карандаша, 
а вот графен – двумерный ма-
териал толщиной всего в один 
атом. Он обладает уникальными 
свойствами, в будущем именно 
на его основе будет создавать-
ся большая часть электроники. 
Двумерные материалы сегодня 
являются одним из передовых 
направлений физики. За иссле-
дования свойств графена в 2010 
году была присуждена Нобелев-
ская премия.)

Студенты-медики спасли 
пассажира авиарейса 
Сочи–Владивосток

Во время полета одному из 
пассажиров стало плохо. Об 
этом ребята узнали по громкой 
связи от бортпроводников. Сту-
денты не знали, есть ли медики 
в самолете, поэтому поспешили 
на помощь. Подойдя к «пациен-
ту», студенты получили на руки 
бортовую аптечку, быстро разо-
брались в ситуации и приступи-
ли к оказанию первой помощи. 
Что именно было с пассажиром, 
будущие врачи рассказывать не 
стали, ссылаясь на врачебную 
этику.

Рубрику ведет  
Илья КУИМОВ

Владельцев сочинского санатория будут судить  
за обман и злоупотребление доверием

Уголовное дело о причинении 
имущественного ущерба в отно-
шении пятерых владельцев сана-
тория рассмотрит суд Сочи, со-
общает пресс-служба ГУ МВД по 
Краснодарскому краю в среду.

«Следственной частью ГСУ 
ГУ МВД России по Краснодар-
скому краю завершено рассле-
дование уголовного дела, воз-
бужденного в отношении пяте-

рых жителей Кубани и Адыгеи по 
признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 165 УК РФ 
(причинение имущественного 
ущерба путем обмана или зло-
употребления доверием)», – го-
ворится в сообщении.

По данным следствия, один 
из обвиняемых, являясь акци-
онером сочинского санатория, 
договорился с группой лиц из 

числа совета директоров здрав-
ницы о выпуске дополнительно-
го пакета ценных бумаг по зани-
женной стоимости. Затем эти 
акции злоумышленники прода-
ли сообщнику, лишив других ак-
ционеров возможности принять 
участие в выкупе дополнительно 
выпущенных бумаг.

«В результате противоправ-
ной деятельности пятерых обви-

няемых общая сумма ущерба 19 
акционерам общества превыси-
ла 158 млн рублей», – отмечает-
ся в сообщении.

На период предваритель-
ного следствия злоумышлен-
никам избиралась мера пре-
сечения в виде подписки о не-
выезде и надлежащем пове-
дении. «В настоящее время 
уголовное дело с утвержден-

ным обвинительным заклю-
чением направлено в Лаза-
ревский районный суд города 
Сочи для рассмотрения по су-
ществу. Санкции инкримини-
руемой обвиняемым статьи 
предусматривают максималь-
ное наказание в виде лишения 
свободы на срок до пяти лет», – 
сообщает пресс-служба.


